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Anúncio foi feito em 
entrevista exclusiva 
ao programa A Voz 
do Brasil

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
afirmou, na segun-
da-feira (10), que 

terá um encontro com os 
presidentes da República 
Democrática do Congo e 
da Indonésia para lançar 
uma aliança entre os países 
que detêm as maiores flo-
restas tropicais do planeta. 
O encontro deve ocorrer 
em junho. O anúncio foi 
feito em entrevista exclusi-
va concedida ao programa 
A Voz do Brasil, por oca-
sião da marca de 100 dias  
de governo.

“Eu já tenho, em junho, um 
compromisso com o Congo, 
que está convidando o Brasil 
e a Indonésia para fazer um 
grande encontro dos três 
países que têm a maior 
floresta verde do mundo”, 
disse o presidente.

A criação da aliança tinha 
sido anunciada durante a 
Conferência das Nações 
Unidas sobre Mudanças 
Climáticas (COP27), reali-
zada no Egito, no ano pas-
sado, e que contou com 
a presença de Lula, então  
presidente eleito.

O objetivo da coalizão, 
segundo o governo bra-
sileiro, é valorizar a bio-
diversidade dos países e 
promover remuneração jus-
ta pelos serviços ecossistê-
micos prestados pelas três 
nações – especialmente por 
meio de créditos de carbono 
de floresta nativa.

A aliança sinaliza para a 
comunidade internacional 
que o tema da conserva-
ção e do uso sustentável 

Lula deu entrevista para o programa A Voz do Brasil na noite da segnda-feira (10)
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Torres segue preso 

A defesa do ex-ministro 
da Justiça, Anderson Tor-
res, pediu, na segunda-feira 
(10), a revogação da prisão 
dele. Em petição enviada 
ao ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), relator do 
caso, os advogados afirmam 
que Torres não oferece risco 
às investigações e pedem 
que a prisão seja substituída 
por medidas cautelares.

Torres está preso desde 14 
de janeiro em função das 
investigações sobre os atos 
golpistas ocorridos no dia 8 
daquele mês. Na ocasião, Tor-
res estava à frente da Secre-
taria de Segurança do Distrito 
Federal. O inquérito no STF 
apura suposta omissão na 
contenção dos atos.

Para os advogados, Tor-
res pode deixar a prisão 
por não oferecer riscos à 
apuração do inquérito.

“Compulsando as diligên-
cias (algumas, inclusive, já 
foram concluídas, a exemplo 

CASO INVASÃO AOS TRÊS PODERES CRIME CRUEL

Homem é morto a 
pedradas no Manoa

 Um homem, até o mo-
mento não identificado, foi 
assassinado a pedradas na 
tarde desta segunda-feira 
(10), no complexo viário Isa-
bel Parente, bairro Manoa, 
Zona Norte de Manaus.

De acordo com informa-
ções de populares, o crime 
aconteceu após uma dis-
cussão entre a vítima e um 
homem em situação de rua, 
momento em que o rapaz 
foi agredido e apedrejado 
até a morte.

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio 
da 6ª Companhia Interativa 

da análise papiloscópica da 
minuta de decreto), infere-se 
ser impossível que o reque-

Crime ocorreu após discussão

rente, caso posto em liber-
dade, consiga obstaculizar o 
regular prosseguimento das 

Comunitária (Cicom), este-
ve no local do crime, fez o 
isolamento da área até a 
chegada dos demais órgãos 
competentes.

Agentes da Delegacia Es-
pecializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS) estive-
ram no local em que o crime 
aconteceu para realizar os 
levantamentos e elucidar a 
motivação e autoria do cri-
me, uma vez que o suspeito 
fugiu do local asim que co-
meteu o ato criminoso.

O corpo da vítima foi en-
caminhado para o Instituto 
Médico Legal (IML).

Lula anuncia aliança com 
Indonésia e Congo por florestas

desse ativo ambiental deve 
ser capitaneado por aque-
les que detêm as principais 
florestas do mundo.

Lula disse que é neces-
sário envolver na aliança 
outros países da América 
do Sul que também de-
têm porções da Floresta 
Amazônica. O presidente 
informou que deve sugerir 
ao governo do Congo que 

estenda o convite.
Sobre as mudanças climá-

ticas, o presidente defendeu 
que o Brasil terá um papel 
ainda mais central na ge-
opolítica mundial. “Agora, 
com a questão climática, 
aumentou muito o poten-
cial de negociação com o 
Brasil. O Brasil tem a maior 
área de floresta tropical”.

“Não é pecado você que-

rer explorar da forma mais 
inteligente possível aquilo 
que você pode transformar 
em riqueza para o país. É 
assim que a gente vai tratar 
a questão da Amazônia nas 
nossas relações internacio-
nais”, acrescentou.

China
Com a viagem à China re-

marcada para esta semana, 

o presidente falou sobre a 
retomada de uma relação 
forte entre os dois países, 
que estava “amortecida” 
nos últimos anos e será 
resgatada. O país asiático é 
o maior parceiro comercial 
do Brasil.

“Nós vamos consolidar 
nossa relação com a China, 
eu vou convidar o [presi-
dente] Xi Jinping para vir 

investigações, razão por que 
não se justifica a manutenção 
de sua custódia sob o pálio 
da necessidade de conveni-
ência da instrução criminal”, 
sustenta a defesa.

No pedido de soltura, 
a defesa também citou a 
situação da família de An-
derson Torres.

“Após a decretação da cus-
tódia cautelar do requeren-
te, suas filhas, infelizmente, 
passaram a receber acompa-
nhamento psicológico, com 
prejuízo de frequentarem re-
gularmente a escola. Acresça-
-se a isso o fato de a genitora 
do requerente estar tratando 
um câncer. O postulante, de 
seu turno, ao passo que não 
vê as filhas desde a sua pri-
são preventiva, entrou em um 
estado de tristeza profunda, 
chora constantemente, mal se 
alimenta e já perdeu 12 qui-
los”, afirmam os advogados.

Não há prazo para decisão 
de Alexandre de Moraes so-
bre a questão. 

Lula propõe aliança com pa-
íses pela preservação am-
biental

ECOSSISTEMA

Indígena é preso por suspei-
ta de estuprar enteada

INTERIOR
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ao Brasil, conhecer o Brasil 
numa reunião bilateral, para 
mostrar os projetos de inte-
resse. O que nós queremos 
é construir parceria com os 
chineses, fazer sociedade 
com os chineses, para que 
eles possam fazer investi-
mentos em coisas que não 
existem, uma nova rodovia, 
ferrovia, hidrelétrica, uma 
coisa que signifique algo 
novo para o Brasil”, afirmou.

Lula também citou a par-
ceria estratégica com os 
países vizinhos da América 
do Sul e voltou a defender 
o fortalecimento da rela-
ção regional. “Não interessa 
o Brasil rico com vizinhos 
pobres. Nós queremos que 
todo mundo cresça em 
igualdade de condições”, 
afirmou. O presidente tam-
bém falou da importância 
de retomar relações estra-
tégicas com a África, com 
ampliação da diplomacia, 
transferência de ciência  
e tecnologia.

Obsessão
Sobre a chegada ao ter-

ceiro mandato, Lula afirmou 
que está mais experiente e 
com capacidade de reali-
zar mais em menos tem-
po. “A experiência é que 
eu posso fazer mais coisas, 
com mais rapidez, posso 
produzir mais do que nos 
outros mandatos, porque 
você tem um aprendizado 
de dois mandatos. Vamos 
fazer em quatro anos mais, 
proporcionalmente mais, 
do que fizemos em oitos 
anos”, assegurou.

Já em relação à marca dos 
100 dias de gestão, Lula des-
tacou o esforço de colocar 
de pé programas sociais que 
já tinham sido adotados em 
governos anteriores, mas 
que a obsessão do próxi-
mo período é a geração  
de emprego.
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Processo contra Moro e Deltan deve voltar 
a Curitiba

A tendência no Supremo Tribunal Federal (STF) é que o pedido de Deltan 
Dallagnol (Pode-PR) seja acatado e o processo com as acusações de Rodrigo 
Tacla Duran volte para a 13ª Vara Federal de Curitiba, responsável pela Lava 
Jato. Além do deputado, o senador Sérgio Moro (União-PR) também é citado. O 
advogado narra suposto “bullying processual” e tentativa de extorsão no âmbito 
da operação.

Editorial
A inauguração do Parque Resi-

dencial General Rodrigo Otávio, 
no bairro Japiim, zona sul de 
Manaus, é um marco importante 
para o Amazonas, pois é o pri-
meiro habitacional entregue pelo 
governo para famílias que viviam 
em áreas de risco de alagação 
nas comunidades da Sharp e 
Manaus 2000. 

O programa Prosamin+ tem 
como objetivo construir, em 
quatro anos, 752 unidades ha-
bitacionais para essas famílias e 
reassentar, com diversas soluções 
de moradia, mais de 2,3 mil delas.

Vale ressaltar que, durante a 
entrega do habitacional, o go-
vernador Wilson Lima anunciou 
ainda o maior programa habi-
tacional do estado – Amazonas 
Meu Lar, que contemplará 22.172 
soluções de moradia definitivas, 
das quais 20 mil novas unida-
des habitacionais, e a emissão 
de título definitivo para 32 mil 
propriedades no Amazonas, em 
quatro anos. 

Do total do investimento no 
Amazonas Meu Lar, de mais de 
R$ 3,9 bilhões, R$ 1,086 bilhão 
virá dos cofres estaduais e os R$ 

2,836 bilhões restantes serão do 
Banco Interamericano de Desen-
volvimento (BID) e de programas 
de financiamento da Caixa.

A iniciatiava da entrega de re-
sidência para pessoas que vivem 
em área de risco é essencial 
para melhoria da qualidade de 
vida dessas famílias. Pessoas 
que antes viviam em situações 
precárias agora têm a oportu-
nidade de começar uma nova 
vida em apartamentos moder-
nos, com tipologia integrada à 
arquitetura da cidade, iluminação 
em LED e preparada para rece-

ber ar condicionado split, entre  
outras inovações.

Além disso, é importante des-
tacar que o programa Prosamin+ 
está entregando os residenciais 
regularizados, com habite-se 
e título definitivo emitido pela 
Superintendência de Habitação 
(Suhab). Isso significa que as 
famílias podem ter a segurança 
jurídica necessária para finan-
ciar e vender seus imóveis, o 
que pode favorecer  o mercado  
imobiliário local.

No entanto, é preciso desta-
car que ainda há uma grande 

demanda por habitações em 
Manaus, especialmente para fa-
mílias de baixa renda. O gover-
no do Amazonas deve continuar 
investindo em políticas públi-
cas de habitação para atender a  
essa necessidade.

Além disso, é fundamental que 
a iniciativa privada se envolva no 
processo, pois a construção de 
mais moradias pode gerar em-
pregos e movimentar a economia 
local, ao mesmo tempo que leva 
dignidade a pessoas sem condi-
ções de ter uma casa própria, sem 
ajuda do poder público.

Construção de habitações para baixa renda

Com André Brito e Tiago Vasconcelos
CLAUDIO.HUMBERTO@METROJORNAL.COM.BR

Sobe
Como houve citação à 

parlamentares federais 
com prerrogativa de foro, 
o juiz de Curitiba Eduardo 
Appio mandou o processo 
para o Supremo.

Desce
A defesa de Dallagnol en-

tende que o suposto fato 
teria acontecido quando 
não havia a prerrogativa 
de foro, portanto, é caso 
de Curitiba.

Movimentação
O movimento para acatar 

o pedido de Deltan tomou 
força no início da semana, 
mas a decisão ficou para ser 

“Não é de hoje que o 
governo Lula é próxi-
mo de ditaduras”

Eduardo Girão (Novo-CE) 
defende o fim de emprés-
timos para países ‘amigos’ 
do governo do PT

anunciada após o feriadão.

Falou à coluna
Deltan reafirmou que 

quer o processo em Curi-
tiba e diz que “Tacla Du-
ran, pela terceira vez, 
está tentando vender  
narrativas mentirosas”.

Projeto de deputado fa-
lecido em 2005 é resgata-
do após 20 anos na gaveta

Somente agora, 20 anos 
depois, projeto de lei de 
um dos parlamentares mais 
destacados do seu tempo, 
Ricardo Fiúza, foi retirado do 
fundo da gaveta. Ele morreu 
em 2005 sem ver o projeto 
avançar. Era filiado ao PP e 
o poder estava nas mãos do 
PT com o mensalão a todo 
vapor. O deputado Fernan-
do Rodolfo (PL-PE), atual 
presidente da Comissão de 
Previdência, Assistência So-
cial, Infância e Família da 
Câmara resolveu resgatar o 
projeto de Fiúza, dando-lhe 
a dignidade de um relator.

Trezentos na gaveta
Como o de Fiúza, o de-

putado Fernando Rodolfo 
encontrou mais de tre-

zentos projetos engave-
tados na comissão que  
agora comanda.

Relatora definida
A deputada Meire Serafim 

(União-AC) será a relatora 
do projeto, que trata de 
benefícios para aposenta-
dos e pensionistas.

Clodovil, outra vítima
Outro discriminado, du-

rante o poder petista há 
vinte anos, foi o também 
falecido Clodovil Hernan-
dez, por homofobia e o 
discurso conservador.

Estranha coincidência
A oposição está intriga-

da com a coincidência da 
indicação de Dilma para o 
banco dos Brics e o acordo 
para dispensar o dólar nas 
relações comerciais. É que 
a China passará a transfe-
rir os fundos de sua conta 
para a conta do Brasil no 
Banco dos Brics chefiados 
por Dilma. Humm...

Filme queimado
O ex-presidente Jair Bol-

sonaro, que continua de-
vendo explicações públicas 

sobre o caso das joias sau-
ditas, colocou na geladeira 
o ex-ministro de Minas e 
Energia Bento Albuquerque, 
figura central no caso.

Pescaria
A viagem de Lula à Chi-

na virou instrumento para 
aliciar o PP à base gover-
nista, sobretudo políticos 
ligados a Arthur Lira e Ciro 
Nogueira. Nomes que não 
estavam na primeira lista da 
viagem e devem participar 
da comitiva: Lula da Fonte 
e AJ Albuquerque, do PP 
de Pernambuco.

Dinheiro público 0800
Zeca Dirceu (PT-PR) vai 

pela segunda vez à China 
em menos de um mês. Por 
conta do pagador de im-
postos, claro. Ele embarcou 
em março, mesmo com Lula 
cancelando a ida. Neste mês, 
repete o trecho.

Em alta
Os holofotes em Jair Bol-

sonaro desde seu retorno 
ao Brasil estão animando 
o cacique do PL, Valdemar 
Costa Neto. A sigla quer 
antecipar as caravanas do 

ex-presidente, que devem 
começar em maio.

Na correria
Após encontro com par-

lamentares para mostrar 
o ajuste fiscal, o ministro 
Fernando Haddad (Fazen-
da) saiu mal falado. Senado-
res reclamaram da correria, 
dizem que o encontro não 
durou nem 15 minutos.

Barco é um só
Petistas comemoram nas 

redes, sem saber, os R$51 
bilhões a menos na pou-
pança até agora, em 2023. 
É o pior resultado para três 
meses na História, mas eles 
alegam que “março de 2022 
[sob Bolsonaro] foi pior”.

Ferida aberta
Ainda repercute nos Esta-

dos Unidos a hesitação de 
Lula e a decisão do Brasil 
de não assinar a declaração 
da Cúpula pela Democracia, 
encontro (virtual) promovi-
do pelos EUA, que conde-
nou a Rússia.

Pensando bem...
...o “desavanço” substituiu 

a “despiora”.

Poder sem Pudor

O peste de Buda
Em viagem à Hungria, 

o então presidente elei-
to Jânio Quadros jantava 
com d. Eloá num restau-
rante de Peste, do outro 
lado do distrito de Buda, 
quando ouviu ao fundo 
piadinhas sobre dele e ri-
sos altos de funcionários 
da embaixada do Bra-
sil. Envergonhado com 
a balbúrdia, levantou-
-se, cumprimentou-os 
educadamente e avisou: 
“Os senhores terão no-
tícias minhas.” De volta 
ao Brasil, determinou 
ao Itamaraty a remoção 
para postos remotos de 
todos os funcionários da 
embaixada na Hungria, a 
fim de não correr o risco 
de algum deles escapar 
da degola.

Frase do dia 
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Inclusão Social e Individualidade
Inclusão social é um pro-

cesso que busca garantir a 
participação plena e igualitária 
de todos os indivíduos na so-
ciedade, independentemente 
de sua condição social, econô-
mica, étnica, de gênero ou de 
qualquer outra natureza que 
possa excluí-los ou precaria-
mente incluí-los.

Assim, a inclusão social pres-
supõe não apenas a garantia 
de direitos e acesso a servi-
ços básicos, mas também a 

emancipação individual das 
pessoas excluídas ou precaria-
mente incluídas, para que pos-
sam assumir um papel ativo na 
construção de uma sociedade 
mais justa, equitativa e solidária.

Para que a inclusão social 
seja efetiva, é necessário que 
as pessoas que se encontram 
em situação de exclusão ou 
precária inclusão sejam colo-
cadas no centro do processo, 
com protagonismo e poder 
de decisão sobre as políticas 

e ações que afetam suas vidas.
Isso significa que a inclusão 

social não se trata apenas de 
uma ação de caridade ou as-
sistência, mas sim de um pro-
cesso de transformação social 
que deve ser liderado pelas 
próprias pessoas excluídas ou 
precariamente incluídas.

Dessa forma, é importante 
que os indivíduos construam 
estruturas sociais inclusivas, 
que permitam que todos pos-
sam participar ativamente da 

André Naves
Defensor Público Federal, especialista em Direitos Humanos e Sociais. Escritor, 
professor e palestrante.

vida em sociedade, contribuin-
do com suas habilidades e 
conhecimentos.

As estruturas sociais inclu-
sivas são essenciais para uma 
sociedade justa e igualitária. No 
entanto, essas estruturas não 
podem ser impostas pelo poder 
público de maneira unilateral, 
mas devem ser construídas pela 
própria sociedade civil, através 
da participação ativa e colabo-
rativa de seus membros.

A construção de estruturas 
sociais inclusivas é um pro-
cesso complexo e contínuo, 
que envolve a colaboração 
de diferentes atores sociais, 
tais como organizações não-
-governamentais, empresas, 
escolas, universidades e gru-
pos comunitários. É neces-
sário um comprometimento 

coletivo para garantir que 
todas as pessoas tenham 
acesso aos mesmos direitos 
e oportunidades.

Nesse sentido, é importante 
que a sociedade civil se orga-
nize e se mobilize para partici-
par ativamente da construção 
dessas estruturas. É preciso que 
cada indivíduo assuma a res-
ponsabilidade de fazer a sua 
parte, contribuindo para a cria-
ção de um ambiente mais in-
clusivo e igualitário para todos.

As políticas públicas tam-
bém têm um papel importan-
te na promoção da inclusão 
social, mas não podem ser as 
únicas responsáveis por essa 
construção. É necessário que 
a sociedade civil determine 
as ações do poder público, 
trabalhando em conjunto para 

criar espaços e oportunidades 
que possibilitem a inclusão de 
todas as pessoas.

Isso requer um compor-
tamento ativo por parte de 
toda a sociedade, que deve 
estar disposta a reconhecer 
e valorizar a diversidade e as 
diferenças como uma riqueza 
cultural e humana, e não como 
uma fonte de discriminação 
e preconceito.

Em resumo, as estruturas so-
ciais inclusivas não podem ser 
impostas pelo poder público, 
mas devem ser construídas in-
dividualmente pela sociedade 
civil, através da participação 
ativa e colaborativa de seus 
membros. É um trabalho co-
letivo e contínuo, que exige 
comprometimento e colabo-
ração de todos os envolvidos.
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Gasolina cara no Amazonas
O consumidor amazonense paga a gasolina mais cara 

do Brasil, R$ 6,51 pelo litro, segundo o levantamen-
to realizado pela Fipe a pedido do Panorama Veloe 
de Indicadores de Mobilidade, hub de modalidade  
e logística. 

O preço médio no Brasil em março foi de R$ 5,57. 
Três estados da região Norte praticam os valores 
mais altos no país. Além do Amazonas, Roraima (R$ 
6,17) e Acre (R$ 6,06) têm os maiores preços médio 
por litro de gasolina. 

Outro ente federativo do Norte, o Amapá, tem o 
preço médio mais barato: R$ 5,26.

Saúde Básica em Manaus
A Prefeitura de Manaus reforça que a assistência em saúde 

básica ofertada pelo município se estende aos fins de semana 
e feriados na clínica da família Carmem Nicolau, localizada 
no bairro Lago Azul, zona Norte. A unidade, gerenciada pela 
Secretaria Municipal de Saúde (Semsa), funciona de segunda a 
sexta-feira, das 7h às 19h, e aos feriados, pontos facultativos, 
sábados e domingos, das 8h às 18h. A unidade fica aberta 
todos os dias, não apenas para os moradores da região, mas 
para todas as pessoas que precisarem de um serviço básico de 
saúde em feriados ou fins de semana. 

A FAVOR

CONTRA 

Segurança em escolas do Estado
O Governo do Amazonas também 

anunciou ontem a criação do Co-
mitê Interinstitucional de Proteção, 
Monitoramento, Guarda e Segurança 
Escolar e o Núcleo de Inteligência 
e Segurança Escolar (Nise), que vai 
atuar nas escolas públicas estaduais 
monitorando e coibindo ameaças e a 
ocorrência de ataques a unidades de 
ensino da rede estadual. 

O grupo de trabalho é baseado nas 
diretrizes do “Plano de ações integradas 
para a segurança nas escolas”, idealiza-
do pelo governo em uma ação conjunta 
entre as secretarias estaduais. 

 “Nós estamos tomando todas as 
providências para que a gente possa 
prevenir, evitar e combater qualquer 
tipo de ação que venha causar algum 
dano aos nossos profissionais de edu-
cação e aos nossos estudantes”, disse 
a secretária de educação, Kuka Chaves.

 
De forma integrada, serão colocadas 

em prática as ações previstas no plano 
de ação, que buscará envolver também 
a rede de proteção formada pelo po-
der público e a sociedade civil, como 
pontuou a titular da Seduc. 

“Esse é um problema mundial que a 
gente tem que enfrentar de frente, com 
coragem. Nós precisamos que os pais e 
responsáveis estejam atentos aos atos 
dos seus filhos, que façam a revista em 
suas mochilas, que analisem um pouco 
mais as amizades e as consultas dos 
seus filhos”.

Caio André divulga nota sobre 
escola

O presidente da Câmara Municipal 
de Manaus, vereador Caio André (PSC), 
manifestou preocupação em relação à 
ocorrência envolvendo um aluno do 7º 
ano, de apenas 12 anos, que atacou 
colegas com uma arma branca na tarde 
desta segunda-feira (10),  deixando fe-
ridos em uma escola particular do bair-
ro Cachoeirinha, zona sul de Manaus. 

   Segurança Pública  
Para o parlamentar, a segurança 
pública nas escolas das redes pú-
blica e particular de Manaus deve 
ser colocada como prioridade no 
legislativo municipal e estadual, 
bem como receber atenção espe-
cial do poder executivo.

Debates       
Para além das questões relacionadas 

à segurança de alunos e profissionais da 
educação, Caio André ressalta a impor-
tância de ampliar o debate acerca da 
saúde mental de crianças e adolescen-
tes no ambiente escolar, combatendo 
o bullying e envolvendo escola, família 
e a sociedade como um todo.

Políticas públicas
Caio André reafirma que o parla-

mento municipal está à disposição 
para a discussão e o fortalecimento 

Com a finalidade de levar segurança para o ambiente escolar, a Prefeitura de 
Manaus criou diversas ferramentas para instaurar um clima de estabilidade nas 
unidades de ensino da Secretaria Municipal de Educação (Semed). Em reunião 
realizada ontem, 10, na sede do órgão, com forças de segurança, as ações 
foram expostas e outras medidas foram tomadas. Entre as novas medidas, foi 
estabelecido o treinamento para 350 agentes de portaria (AGP) contratados 
pela Prefeitura de Manaus, que inicia no próximo sábado, 15/4. 

A princípio, esses AGP são contratados de forma emergencial, enquanto o 
processo licitatório não seja concluído. A secretária de educação, professora 
Dulce Almeida, indica que os caminhos que a gestão municipal toma em 
relação ao combate à violência nas unidades de ensino possui várias frentes, 
que vão do monitoramento até a prevenção, com ações em sala de aula.

“A Semed já vem desenvolvendo, desde o início da gestão do prefeito David 
Almeida, a segurança escolar, através do Programa Segurança na Escola (Proseg), 
em que atuamos com botão de pânico, equipe de resposta, monitoramento, 
controle de acesso em todas as unidades escolares, além dos agentes de 
portaria já existentes, e os novos 350 que já estão autorizados. Assim como 
a parceria com a Semseg, com a ronda escolar, que irá iniciar as visitas nas 
nossas escolas ainda neste mês, entre outras ações. Trabalhamos também 
o combate ao bullying o ano inteiro, que sabemos ser um dos fatores que 
podem levar a atos violentos”, aponta Dulce.

Prefeitura de Manaus adota mais medidas 
de segurança nas escolas 

de políticas públicas que resultem em 
condutas saudáveis no convívio es-
colar, onde são formados cidadãos e 
cidadãs manauaras.

Roberto Cidade
A entrega de moradias populares 

para famílias residentes em áreas de 
risco, por meio do Parque Residencial 
General Rodrigo Otávio, bairro Japiim, 
zona Sul, foi definida pelo presidente 
da Assembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), deputado estadual Roberto 
Cidade (UB), como um resgate da dig-
nidade e da autoestima da população. 

“Hoje, estamos vivendo um momento 
histórico, um marco para o estado do 
Amazonas. Estamos vendo o restabe-
lecimento da dignidade, da autoestima 
da população. Me alegra que, enquanto 
presidente da Aleam, comandar as vo-
tações que viabilizaram os meios para 
que esse programa fosse diversificado, 
ampliado. É a Casa do Povo atuando 
para melhorar a qualidade de vida da 
população do Amazonas”, afirmou.

Detran na Semana Santa 
Durante a Operação Semana Santa, 

a equipe de fiscalização do Depar-
tamento Estadual de Trânsito do 
Amazonas (Detran-AM) autuou 292 
condutores. De acordo com o gerente 
de operações do Detran-AM, Arthur 
Cruz, 292 condutores foram autuados 
ao longo dos dias, sendo cinco destes 
por alcoolemia. 

Comunicação da Prefeitura
O subsecretário de Comunicação do 

prefeito David Almeida, Jack Serafim, 
deixou a função para retornar a sua 
terra natal, Carauari. A informação de 
bastidores é que deve disputar a pre-
feitura da cidade. A Secom confirmou 
o nome do jornalista Hudson Braga 
para assumir o posto.

Os 100 dias de Lula
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 

cobrou ministros sobre execução de 
projetos em reunião que marcou os 
100 dias de seu governo. Sem criar um 
slogan para a data simbólica, Lula disse 
em discurso que a união dos Poderes 
após os atos golpistas de janeiro vai 
marcar sua gestão. 

Ele dedicou atenção a assuntos eco-
nômicos, abordando o arcabouço fis-
cal, a taxa de juros, emprego e o papel 
de bancos públicos. Também falou 
sobre temas como vacinação, moradia 
e meio ambiente.

 Rock na Arena
Na próxima quarta-feira, dia 12 de 

abril, a Arena da Amazônia será palco 
de um grande evento musical que 
promete colocar Manaus em desta-
que nacional. A Fábrica de Eventos 
e a Mercury Concerts se uniram para 
realizar a “Monster Tour Manaus”, que 
contará com a apresentação de bandas 
consagradas do rock mundial, como 
KISS, Scorpions e Sepultura.

O show do KISS será especialmente 
significativo, pois, além de comemorar 
os 50 anos da banda, será uma das 
50 últimas apresentações da turnê de 
despedida em todo o mundo. O públi-
co poderá contar com um super palco 
montado no estádio amazonense, que 
promete deixar memórias inesquecíveis.

Os planos de Haddad
A proposta de arcabouço fiscal deve 

chegar ao Congresso nesta semana. O 
ministro Fernando Haddad (Fazenda) 
decidiu enviar a regra fiscal junto do 
Projeto de Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias de 2024. O prazo termina em 15 
de abril, próximo sábado. Os últimos 
ajustes foram decididos hoje: “As pen-
dências estão fechadas”, disse Haddad.

Críticas a Dalai Lama 
O Dalai Lama se desculpou de-

pois que uma filmagem o mostrou 
perguntando a um menino se ele 
queria “chupar” a língua do líder es-
piritual tibetano. Seu gabinete disse 
que ele queria se desculpar com a 
criança e sua família “pela dor que 
suas palavras podem ter causado”. 
O vídeo também mostra o budista 
de 87 anos beijando a criança na 
boca. O caso gerou uma onda de 
críticas a ele.

Polêmicas 
Essa não é a primeira polêmi-

ca do líder espiritual. Ele já pediu 
desculpas, numa entrevista de 2019 
para a BBC, por ter dito que se uma 
mulher fosse sucedê-lo, ela “deveria 
ser mais atraente”. A CNN lembrou 
ainda que, em 2018, ele sugeriu que 
a Europa deveria ser guardada para 
os europeus, ao comentar o aumento 
do número de refugiados africanos 
entrando no continente.

Aumento nas loterias 
A Caixa Econômica Federal vai rea-

justar em até 25% o preço das apostas 
nas loterias. O aumento passa a valer 
no dia 30 de abril para Lotofácil, 
Mega-Sena, Quina e Lotomania. 

Já o novo valor da Timemania e 
da Dia de Sorte entra em vigor no 
dia 3 de maio. 

Viagem à China
O presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva viaja à China nesta terça-feira 
acompanhado de cinco governado-
res, oito senadores e 19 deputados 
federais. Dos 40 parlamentares con-
vidados pelo Palácio do Planalto, 26 
confirmaram presença.

Bosco Saraiva
Bosco Saraiva disse ontem a um 

portal local que aguarda a publica-
ção da sua nomeação como Supe-
rintendente da Suframa, a fim de 
anunciar as primeiras ações. Além 
da superintendência de Bosco Sa-
raiva, existem cinco superinten-
dentes adjuntos na estrutura. Seus 
nomes serão anunciados após a  
posse oficial.
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Cidades O comitê foi criado após 
ameças e ataques à escolas  
no estado

EDUCAÇÃO 
Na saúde, houve ampliação 

de leitos clínicos e de terapia 
intensiva

SAÚDE

Os avanços foram re-
gistrados nas princi-
pais áreas

Da redação

De grandes investimen-
tos à convocação de 
concursados, passan-
do pela redução de 

indicadores criminais e entrega 
de uma nova escola de tem-
po integral. Os cem primeiros 
dias do novo governo de Wil-
son Lima foram marcados por 
avanços nas principais áreas, 
levando emprego, renda, se-
gurança, educação, saúde e 
qualidade de vida para a po-
pulação amazonense.

“Estamos completando 100 
dias de governo e escolhi, junto 
com a minha equipe, que a 
gente marcasse esse dia com o 
nosso programa habitacional. 
Hoje, nós estamos lançando o 
Amazonas Meu Lar, que é um 
programa em que nós vamos 
entregar 22 mil soluções de 
moradia. Serão 20 mil apar-
tamentos, um programa que 
vai custar mais de R$ 3 bilhões 
para gerar mais de 50 mil em-
pregos diretos e indiretos até 
2026”, destacou o governador 
Wilson Lima.

Ainda na área da habitação, 
o Governo do Amazonas re-
assentou, aproximadamente, 
500 famílias nas Comunida-
des da Sharp e Manaus 2.000; 
lançou o Programa de Sane-

No meio ambiente, foram anunciados 35 milhões de euros para o Fundo Amazônia

DIVULGAÇÃO

Avanços marcam os 100 dias 
de governo de Wilson Lima

amento Integrado (Prosai) de 
Parintins; inaugurou o Parque 
Residencial General Rodrigo 
Otávio, além de lançar o maior 
programa de habitação da his-
tória do estado, o Amazonas 
Meu Lar.

Na saúde, houve ampliação 
de leitos clínicos e de terapia 
intensiva em unidades hospi-
talares; o início de cirurgias 
inéditas na rede pública esta-
dual, como o implante coclear; 
além da entrega do Centro de 

Atenção Integral à Melhor Ida-
de (Caimi) André Araújo revi-
talizado, entre outros avanços.

Na educação, o convênio 
que viabilizou o Passe-Livre 
Estudantil foi renovado e o 13º 
Centro de Educação de Tem-
po Integral (Ceti) foi entregue 
no município de Fonte Boa. 
Também foi lançado o projeto 
Escola da Floresta;

Segurança
A segurança pública rece-
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Após ataque em escolas, comitê de segurança 
é criado pelo Governo do Amazonas

Da redação

O Governo do Amazo-
nas anunciou, ontem (10), 
a criação do Comitê Inte-
rinstitucional de Proteção, 
Monitoramento, Guarda e 
Segurança Escolar e o Núcleo 
de Inteligência e Segurança 
Escolar (Nise), que vai atuar 
nas escolas públicas estadu-
ais monitorando e coibindo 
ameaças e a ocorrência de 
ataques a unidades de ensino 
da rede estadual. 

O comitê reforça as ações já 
adotadas pela Secretaria de 
Estado de Educação e Secre-
taria de Segurança, para res-
guardar o convívio pacífico e 
seguro nas escolas do Estado. 
 O grupo de trabalho é base-
ado nas diretrizes do ‘Plano 
de ações integradas para a 
segurança nas escolas’, ide-
alizado pelo governo em 
uma ação conjunta entre as 
secretarias estaduais. 

A criação do comitê foi 
divulgada durante coletiva 
de imprensa realizada no 
Centro Integrado de Co-
mando e Controle (CICC), 
situado no bairro Petró-
polis, zona Sul de Manaus. 
 “Esse trabalho reforça 
aquilo que já estava sen-
do feito pelo Governador 
Wilson Lima na condição 
de resguardar, principal-
mente, toda a comunidade 
escolar, bem como todos 

os estudantes. Nós estamos 
tomando todas as providên-
cias para que a gente possa 
prevenir, evitar e combater 
qualquer tipo de ação que 
venha causar algum dano 
aos nossos profissionais de 
educação e aos nossos es-
tudantes”, disse a secretária 
de educação, Kuka Chaves. 
 De forma integrada, se-
rão colocadas em prática as 
ações previstas no plano de 
ação, que buscará envolver 
também a rede de proteção 
formada pelo poder público 
e a sociedade civil, como 
pontuou a titular da Seduc. 

Os órgãos estaduais e o 
comitê também estarão à 
disposição para trabalhar, 
de forma integrada, com as 
redes privadas e municipais 
de ensino, estreitando ainda 
mais a troca de informações.

Neste primeiro momento, 
integram o comitê a Secre-
taria de Estado de Educação 
e Desporto, a Secretaria de 
Governo (Segov), Casa Civil,  
SSP, polícias Militar, Civil e 
Corpo de Bombeiros; Casa 
Militar, Seas, Sejusc, SES, Se-
com e Procuradoria Geral do 
Estado (PGE).

Reforço 
Além de um núcleo de Se-

gurança montado para o mo-
nitoramento das unidades 
de educação, que vai contar 
com o trabalho da equipe de 

inteligência das Policia Civil, 
Militar e SSP; Seduc e PM 
também vão reforçar o tra-
balho educativo e preventivo 
que já vem sendo realizado 
com as unidades de ensino 
do estado.

 
Atendimento psicosso-

cial
A Seas vai reforçar o aten-

dimento psicossocial e pe-
dagógico com profissionais 
qualificados para atuar den-
tro das escolas, assim como a 
Sejusc, que terá um trabalho 
com foco na escuta especia-
lizada para toda a demanda 
já identificada, além da rea-
lização de cursos e palestras.

Alunos com alguma difi-
culdade de relacionamento, 
que forem identificados pe-
las equipes multiprofissio-
nais, serão encaminhados ao 
atendimento psicológico e 
psiquiátrico tanto dos muni-
cipais, quanto do Centro de 
Saúde Mental do Amazonas, 
que vai disponibilizar os prin-
cipais serviços implantados 
e voltados, exclusivamente, 
à “Atenção Psicossocial” e 
atendimentos psiquiátricos.

 
  NISE

O Núcleo adotará me-
didas de segurança para 
inibir ataques e crimes de 
ameaça, racismo, bullying, 
ciberbullying, uso abusivo 
de drogas, tráfico de entor-

MONITORAMENTO

As denúncias também poderão ser feitas pelo 190 e 181

 LUCAS SILVA

beu novas viaturas de duas 
e quatro rodas, além de mi-
lhares de equipamentos. O 
cumprimento das metas dos 
Planos Nacional e Estadual da 
Segurança Pública e Defesa 
Social chegou a 90% e foi lan-
çada a operação Tamoiotatá 3. 
 Uma das principais bandei-
ras do novo governo, a área 
social entregou mais de 300 
mil quilos de pescado para 
instituições; serviu mais de 1 
milhão de refeições e sopas 

por meio do programa Prato 
Cheio; entregou mais unida-
des do PAC Móvel, além de ter 
repassado recursos e fomen-
to para instituições sociais  
e associações.

Na economia, foram realiza-
das convocações, nomeações 
e posses de aprovados em 
concursos públicos. 

O setor primário contou com 
o lançamento do Plano Safra 
2023/2024, com recursos de 
R$ 3,72 bilhões; com o início 

do estudo para o Zoneamento 
Econômico Ecológico; o lan-
çamento do Programa Afe-
am Agro; além da entrega de 
cartões de produtor primário 
e aquisição de pescado, entre 
outras ações.

A infraestrutura foi marcada 
pela assinatura das ordens de 
serviço das obras do Parque 
Gigantes da Floresta, Viaduto 
Rei Pelé e Complexo Viário 
José Fernandes; entrega da 
rodovia Carlos Braga (AM-
151); e conclusão das refor-
mas das Feiras do São Fran-
cisco e do Quarentão.

Para o meio ambiente, fo-
ram anunciados 35 milhões de 
euros para o Fundo Amazônia;   
No turismo, novos voos in-
ternacionais; a escolha de 
Manaus entre as 52 melho-
res cidades para se conhecer, 
segundo o The New York 
times; a geração de 34.847 
empregos; e o lançamento 
do Programa ‘Brilha Ama-
zonas’ foram algumas das 
iniciativas dos primeiros  
cem dias.

Na cultura, os cem dias tive-
ram o Carnaval na Floresta; o 
lançamento do Festival Folcló-
rico de Parintins, com o anúncio 
de patrocínio de R$ 10 milhões 
a Caprichoso e Garantido; e a 
realização do 3° Festival de 
Circo do Amazonas.

Já o esporte do Amazonas 
contou com o lançamento do 
projeto Amazonas nas Olim-
píadas de Paris e a ampliação 
das vagas do +Pelci.

pecentes e quaisquer outras 
ações que se configurem 
em transgressões no inte-
rior das escolas contra es-
tudantes, profissionais da 
educação ou mesmo contra 
a estrutura das unidades 
da rede estadual de ensino.  
  A Polícia Civil terá participa-
ção direta no Nise, que tra-
rá reforço nas investigações 
das delegacias especializa-

das, entre elas, a Delegacia 
Especializada em Proteção 
à Criança e ao Adolescente 
(Depca) e a Delegacia Es-
pecializada em Repressão a 
Crimes Cibernéticos (Dercc).

Linha direta
Além dos casos serem 

identificados por meio de 
um trabalho de inteligência 
e monitoramento, também 

haverá um canal direto para 
denúncias, com garantia da 
preservação do sigilo das 
informações do denuncian-
te, via e-mail: escolasegu-
ra@seduc.net. As denún-
cias também poderão ser 
feitas pelo 190 e 181. A par-
tir de quarta-feira (12/4), 
o número (92) 99414-0480 
também poderá ser usado 
para denúncias.



Adolescente armado fere 
colega e professora com faca

Pedro Tukano

Um aluno de 12 anos 
atacou e ameaçou 
outros estudantes da 
mesma sala de aula, 

na tarde desta segunda-feira 
(10), em uma escola de ensino 
particular, localizada na rua 
Marciano Armond, no bairro 
Cachoeirinha, Zona Sul de 
Manaus. a motivação foi por 
supostos ataques de bullying.

Conforme informações pre-
liminares de testemunhas, o 
adolescente, que é do 7º ano 
teria se levantado durante a 
aula e retirado uma faca afiada 
de dentro da mochila, utiliza-
da para ameaçar os demais. 
Foi nesse momento que o 
mesmo foi em direção a uma 
aluna e começou a agredi-la 
até que a cortou com a faca. 
Além da aluna, ele também 
tentou matar a professora 
que estava na sala de aula 
naquele momento.

Além da faca, foram en-
contradas com o adoles-
cente três garrafas de be-
bida alcóolica com algum 

tipo de mistura química 
que forma bomba caseira. 
Ele não chegou a utilizar.

De acordo com Kiky An-
jos, mãe de uma aluna 
e conselheira tutelar, ela 
estava no trabalho quan-
do recebeu uma ligação 
da filha informando que 
estava havendo um aten-
tado na unidade de ensino. 
“Eu vim saber o que estava 
acontecendo. Um adoles-
cente planejou algo, por-
que foi o que ele falou pra 
mim. Ele disse ter planeja-
do matar cinco crianças e 
ferir sete dentro da escola. 
Ele não conseguiu matar 
ninguém. Teve uma crian-
ça com os braços feridos 
com uma machadinha, que 
já foi socorrida e está bem”,  
relatou a conselheira tute-
lar da Zona Sul 1.

Ao saberem do aconte-
cimento, os pais e respon-
sáveis foram até o local 
procurando respostas da 
instituição de ensino em 
relação à segurança dos 
alunos, que se trancaram 
nas salas de aula. Um ví-
deo gravado por um deles 
mostra o momento em que 
o adolescente é contido 
por professores.

Um outro aluno da mes-

A motivação do aten-
tado seria suposto ata-
que de bullying

Adolescente é atacado 
e morto em festa

Rosana Ramos

Um adolescente de 15 anos, 
identificado apenas como Ar-
lesson, foi morto a tiros du-
rante a madrugada do último 
domingo (9), no Centro de 
Convenções de Itacoatiara, 
no interior do Amazonas.

Segundo testemunhas, 
o adolescente estava par-
ticipando de uma festa 
de ‘paredões’, quando se 
desentendeu com outras 

Indígena preso suspeito de abusar 
sexualmente da enteada 

Um indígena, de 64 anos, foi 
preso ontem (10), suspeito 
de estuprar a enteadà, de 16 
anos, na Aldeia São Jorge, 
município de Humaitá (a 590 
quilômetros de Manaus). A 
prisão teve apoio da Fun-
dação Nacional dos Povos 
Indígenas (Funai).

De acordo com a dele-
gada Wagna Costa, titular 
da unidade policial, as in-
vestigações apontaram que 
a vítima sofria os abusos 
desde os sete anos, e era 
coagida a manter relações 
sexuais com o padrasto. O 
crime ocorria na casa onde 
eles moravam, sempre no 
período noturno, quando a 
mãe dela estava estudando. 
“A adolescente relata que 
sempre contou a sua mãe 
sobre os abusos que so-
fria, mas a mulher apenas 
ficava calada e dizia que ia 
conversar com o homem, 
o que nunca ocorria. Ten-
do em vista isso, a vítima 
saiu de casa e foi morar 
na casa de parentes. Após 
três anos, ela retornou para 

a residência, ocasião em 
que o suspeito passou a 
lhe oferecer dinheiro em 
troca de relações sexuais”, 
relatou a delegada.

Ainda conforme a autori-
dade policial, a adolescente 
procurou a delegacia e o 
denunciou. Com base em 
indícios e materialidade do 
crime, foi representada à 
Justiça pela prisão preven-
tiva dele, e a ordem judicial 
foi decretada na quinta-
-feira (06), pela Comarca 
de Humaitá.

ma turma informou que o 
adolescente sempre apre-
sentou comportamento 
agressivo. “Ele sente raiva 
muito facilmente. Uma vez 
ele ficou assim quando 
falaram do avô dele que 
havia morrido”, contou.

Nota
Em nota, o Colégio Ad-

ventista de Manaus infor-
mou que foram dois alunos 
agredidos pelo adolescen-
te, que após serem atendi-
dos pelo Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência 
(SAMU) foram liberados. O 
caso será investigado pela 
Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM) para esclarecer 
a motivação do ataque. 
Leia a nota da unidade de 
ensino na integra:

“Prezados pais, O Co-
légio Adventista de Ma-
naus (IAM) informa que 
houve uma agressão física 
hoje, 10 de abril de 2023, 
em sala de aula, onde um 

Segundo os próprios alunos, o adolescente já apresentava comportamento agressivo

aluno agrediu outros dois 
estudantes no ambiente 
escolar. Lamentamos pro-
fundamente o ocorrido e, 
no momento, a polícia está 
investigando o caso na es-
cola. As vítimas sofreram 
lesões superficiais e já fo-
ram atendidas e liberadas 
pelo SAMU no local. Es-
tamos dando suporte aos 
estudantes e familiares.

As aulas estão suspen-
sas e informamos que os 
filhos já estão liberados. 
Estamos dando todo 
o apoio às autori-
dades e nos coloca-
mos à disposição para  
mais esclarecimentos.

Retorno das aulas dia 
12/04 (quarta-feira)”, fina-
liza a nota.

O adolescente foi encaminha-
do para a Delegacia Especializa-
da em Atos Infracionais (DEAI), 
onde deve prestar depoimento.

Semelhante
O ataque ao colégio 

ocorre cinco dias após 
o massacre a uma cre-
che em Blumenau, San-
ta Catarina, que deixou 
quatro crianças mortas.  
Além deste, No Amazo-
nas, já foram registrados 
outros casos de ameaças 
do mesmo tipo em escolas 
da rede pública, o que vem 
causando medo entre pais 
e alunos.

Comitê de segurança
Na tarde desta segun-

da-feira (10), O Governo 
do Amazonas anunciou, 
a criação do Comitê In-
terinstitucional de Pro-
teção, Monitoramento, 
Guarda e Segurança Es-
colar e o Núcleo de In-
teligência e Segurança 
Escolar (Nise), que vai 
atuar nas escolas públi-
cas estaduais monitoran-
do e coibindo ameaças e 
a ocorrência de ataques 
a unidades de ensino da  
rede estadual. 

PAREDÃO DE SOM

Preso com 
arsenal de 
armas

DENÚNCIA

Cadu Rocha

Gelson Ramos da Silva, co-
nhecido no mundo do crime 
como ‘Sombra’, integrante do 
Comando Vermelho, foi pre-
so no domingo (09), durante 
uma festa na rua Olinda, bair-
ro Redenção, Zona Centro-
-Oeste de Manaus.

Após denúncias que, su-
postamente, ‘Sombras’ es-
tava em uma casa onde 
acontecia a festa, policiais 
militares da Ronda Osten-
siva Cândido Mariano (Ro-
cam) e da Cavalaria foram 
ao local e constataram a 
veracidade da denúncia. Lá, 
o suspeito estava armado 
juntamente com outros 
comparsas. No momento 
em que os policiais che-
garam, os comparsas de 
Gelson fugiram, mas ele foi 
capturado. Em um carro, 
onde estava a esposa dele, 
próximo ao local da prisão, 
foram encontradas várias 
armas de fogo.

Ao todo, a polícia en-
controu três armas caseiras, 
duas pistolas 9mm, uma 
pistola .380, uma submetra-
lhadora e várias munições. 
A esposa dele também foi 
presa em flagrante. Segun-
do informações da polícia, 
‘Sombra’ possui uma ficha 
criminal bem extensa, que 
acumula passagens por 
porte ilegal de arma de 
fogo, lesão corporal, trá-
fico de drogas, ameaça e  
falsidade ideológica

Após as circunstâncias 
da ocorrência, o casal foi 
levado para o 19º Distrito 
Integrado de Polícia (DIP), 
onde ficarão à disposição 
da Justiça.

Baleado após 
se defender 
com vassoura

ASSALTO

Um homem conhecido ape-
nas como ‘Ceará’, foi atingido 
com um tiro após tentar reagir 
a um assalto usando uma 
vassoura, nesta segunda-feira 
(10), na rua Santa Virgem, 
bairro Parque São Pedro, Zona 
Oeste de Manaus.De acordo 
com a 26ª Companhia Inte-
rativa Comunitária (Cicom), 
a vítima estava tirando a mo-
tocicleta da garagem de uma 
residência, quando foi abor-
dada pelos criminosos já com 
armas de fogo em punhos.

O assalto foi anunciado e, 
na tentativa de se defender, 
‘Ceará’ pegou uma vassoura 
e avançou nos criminosos, 
momento em que foi baleado 
por um deles. Os assaltan-
tes fugiram sem levar nada. 
Ferido, ele foi socorrido e 
encaminhado para a Unidade 
Pronto Atendimento (UPA) 
do Campos Sales. Seu estado 
de saúde ainda não foi divul-
gado e ninguém foi preso até 
o momento.

duas pessoas. Pouco tem-
po depois, dois criminosos 
abordaram o menor de 
idade, o agrediram, e em 
seguida o atirador assas-
sinou Arlesson.

A vítima chegou a ser 
socorrida e encaminha-
da ao Hospital Regional 
José Mendes, mas morreu 
na unidade de saúde. Os 
atiradores fugiram após 
o crime. A Polícia Civil in-
vestiga o caso.

Ele foi contido por professores

Ele foi agredido e assassinado por duas pessoas

Investigações
A delegada relatou, ainda, 

que foi verificado que a irmã 
da vítima, de 10 anos, que 
mora na mesma casa, está 
grávida de 22 semanas. As 
investigações em torno desse 
caso seguem em andamento, 
para averiguar se ela também 
foi abusada sexualmente pelo 
investigado e se ele é o pai 
do filho que ela está gerando. 
A mãe também foi indiciada 
pelos mesmos crimes, tendo 
em vista que sabia, mas nada 
fez para impedir.

INVESTIGAÇÃO

O homem responderá por estupro de vulnerável e favorecimento 
à prostituição contra criança e adolescente
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Política O novo programa será rea-
lizado por meio da Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE).

COORDENAÇÃO  
A UGPE já responde pelo 
Prosamin+ e pelo Progra-
ma Social e Ambiental do 
Interior (Prosai) de Parintins.

EXPERIÊNCIA

Governador ressalta 
felicidade em ajudar 
quem mais precisa 

Da redação 

O governador Wilson 
Lima anunciou, on-
tem,  o maior pro-
grama habitacional 

do estado – Amazonas Meu 
Lar, que contempla 22.172 
soluções de moradia defini-
tivas, das quais 20 mil novas 
unidades habitacionais, e a 
emissão de título definitivo 
para 32 mil propriedades no 
Amazonas, em quatro anos.

O anúncio do programa 
ocorreu durante a entrega 
do Parque Residencial General 

Wilson Lima fez história ontem com o anúncio do programa habitacional 

BID e UGPE estão em missão em Parintins

DIVULGAÇÃO

Equipe leva Prosai a Parintins 

Da redação

A Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE) do Go-
verno do Amazonas recebe, 
de segunda-feira (10/04) a 
sexta-feira (14/04), a Missão 
de Identificação do Banco 
Interamericano de Desenvol-
vimento (BID). O objetivo é 
iniciar o processo de pre-
paração para o empréstimo 
que vai financiar o Programa 
de Saneamento Integrado de 
Parintins (Prosai Parintins).

Liderada pelo especialista 
de Água e Saneamento do BID, 
Gustavo Mendez, a equipe é 
formada por 26 especialistas e 
consultores de todas as áreas 
envolvidas com a preparação 
do programa. A Missão iniciou 
nesta segunda-feira com uma 
reunião na sede da UGPE e, 
nesta terça, vai a Parintins 
para reuniões com a Prefeitura 
do Município, além de visita 
de reconhecimento aos locais 
onde acontecerão as obras.

O objetivo da missão é apro-
fundar o conhecimento sobre 

APOIO TRABALHO  

Caio André completa 100 
dias de gestão na CMM

Com 100 dias de gestão 
completados ontem, o presi-
dente da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), vereador Caio 
André (PSC), acumula ações e 
condutas que reposicionaram 
a Casa diante da sociedade, 
reaproximando o parlamento 
dos cidadãos manauaras. O 
trabalho capitaneado por Caio 
André inclui ações na esfera le-
gislativa, desenvolvimento de 
trabalhos internos voltados a 
servidores, além de atividades 
externas que levam a CMM 
para mais perto das pesso-
as e resgatam a credibilidade  
do parlamento.

No dia 1º de janeiro deste 
ano, o parlamentar assumiu 
a presidência da Casa e pro-
meteu uma gestão “eficiente, 
transparente e moderna”. Caio 
André também anunciou com-
promissos que estão entre as 
prioridades de sua administra-
ção, como a realização de um 
concurso público e a reativação 
do projeto “Câmara Itinerante”, 

os planos e estudos do projeto 
e, junto com a UGPE, fazer os 
ajustes necessários para a via-
bilidade técnica, econômica e 
ambiental do programa. Va-
mos avaliar, junto com a equi-
pe do BID, a compatibilidade 
do que está sendo proposto 
com a realidade local e, se 
necessário, haverá adequa-
ções ao projeto inicial”, afir-
mou o coordenador executi-
vo da UGPE, engenheiro civil  
Marcellus Campêlo.

Conforme o cronograma, 
algumas etapas devem ser 
cumpridas, até a assinatura do 
contrato, previsto para ocor-
rer no primeiro semestre de 
2024, quando também está 
previsto o início das obras.

Dentre as etapas obriga-
tórias que serão cumpridas 
até o início das obras, estão 
a realização de consulta pú-
blica em Parintins, em maio 
deste ano, e a aprovação 
pela Assembleia Legislativa 
do Amazonas (ALE-AM) da 
Lei Autorizativa do emprésti-
mo, que deve acontecer em Muitas realizações na CMM

junho. Antes da assinatura do 
contrato, o BID deve realizar 
outras duas missões ao Ama-
zonas, uma de análise e outra 
de aprovação do emprésti-
mo. O pedido de emprésti-
mo deverá passar ainda pela 
aprovação do governo bra-
sileiro e do Senado Federal.  
Com investimento estimado 
em 87,5 milhões de dólares, 

hoje retomado com o nome 
“Câmara Cidadã.  

A realização do concurso pú-
blico que vai ampliar o quadro 
de servidores e executar um 
programa de aposentadoria 
voluntária que envolve cola-
boradores com mais de 30 
anos de serviços prestados está 
prevista para 2024.

O certame renovará o traba-
lho realizado pelo Legislativo 
Municipal, além de oxigenar o 
quadro de funcionários.

Wilson lança maior programa 
habitacional do Amazonas

Rodrigo Otávio, com 32 apar-
tamentos, no bairro Japiim, 
zona sul de Manaus. Do total 
do investimento no Amazonas 
Meu Lar, de mais de R$ 3,9 
bilhões, R$ 1,086 bilhão virá 
dos cofres estaduais e os R$ 
2,836 bilhões restantes serão 
do Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID) e de 
programas de financiamento 
da Caixa.

“Vamos entregar 22 mil so-
luções de moradias, vamos 
entregar moradias que são 
dignas, que respeitem o ci-
dadão”, afirmou o governa-
dor do Amazonas. “Isso aqui 
(residencial Rodrigo Otávio) 
é um sonho que vocês estão 
realizando, mas podem ter 
certeza que o cara mais fe-
liz daqui sou eu”, completou 

Wilson Lima.
O novo programa do Gover-

no do Estado será realizado 
por meio da Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE), 
em conjunto com a Supe-
rintendência de Habitação 
(Suhab). A UGPE já responde 
pelo Programa Social e Am-
biental de Manaus e Interior 
(Prosamin+) e pelo Programa 
Social e Ambiental do Inte-
rior (Prosai) de Parintins, que 
têm em seu escopo soluções 
de moradia para famílias de 
área de risco e que terão a 
parte de habitação integrada 
ao Amazonas Meu Lar.

O governador inaugurou  
o Parque Residencial Gene-
ral Rodrigo Otávio, no bairro 
Japiim, zona sul de Manaus. 
Este é o primeiro habitacional 

entregue pelo governo. 
Os novos moradores tam-

bém receberam, pela primeira 
vez na história, o Habite-se, 
certidão exigida para finan-
ciamentos, compra e venda 
de imóveis.

O novo residencial conta 
com um total de 32 aparta-
mentos e é destinado aos 
moradores de áreas de risco 
de alagação nas comunidades 
da Sharp, zona leste, e Ma-
naus 2000, zona sul, onde o 
novo Prosamin+ está atuando. 
 “A partir de hoje, quem co-
meça a ocupar estes aparta-
mentos, tem uma nova pers-
pectiva de vida. É um novo 
momento para essas pessoas 
que sofreram tanto, pessoas 
que estavam desacreditadas 
que pudessem sair da con-

dição em que estavam. O 
que a gente está fazendo em 
nosso programa de habitação 
é para dar dignidade para as 
pessoas. O que nós estamos 
entregando aqui é moradia 
digna”, enfatizou o governa-
dor Wilson Lima.

Uma das 32 famílias contem-
pladas com o apartamento é a 
de José Roberto, que morava 
na comunidade Manaus 2000 
há quase 20 anos. Hoje, com 
dois filhos e a esposa, o novo 
morador pretende começar 
uma nova vida. 

“A gente vem para um lu-
gar digno para criar nossos 
filhos. Eu já esperava isso já 
há 19 anos, porque, quando 
surgiu o Prosamin, eu já ti-
nha esperança de receber um 
apartamento desse.”

o Prosai Parintins conta, ini-
cialmente, com financiamen-
to de 70 milhões de dóla-
res do BID e contrapartida 
estadual de 17,5 milhões. 
As obras estão previstas 
para o 1º semestre de 2024. 
O programa vai urbanizar uma 
área de risco de alagação na 
região conhecida como Lagoa 
da Francesa,.

DIVULGAÇÃO
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Governo 
muda a cara 
do Prosamin

RENOVADO 

Com a entrega do Parque 
Residencial Rodrigo Otávio, o 
governador Wilson Lima apre-
senta uma nova identidade 
ao programa, criado há 16 
anos para sanear e recuperar 
áreas degradadas pela ocupa-
ção desordenada ao longo de 
igarapés de Manaus.

O novo habitacional tem 
tipologia moderna e mais in-
tegrada à arquitetura da cida-
de apresentando várias ino-
vações, em comparação com 
outras edições do programa. 

Diferente de outros nove 
conjuntos construídos, em 
gestões anteriores, os re-
sidenciais do novo Prosa-
min+ estão sendo entre-
gues regularizados, com 
habite-se e título definitivo 
emitido pela Superintendên-
cia de Habitação (Suhab). 
 “O governador Wilson Lima 
está dando início a uma nova 
fase para a entrega de unida-
des habitacionais que é uma 
prioridade no governo dele. 
Unidades que são dignas de 
moradia, já com regulariza-
ção, que antigamente não era 
entregue dessa forma, com 
apartamentos perfeitamente 
habitáveis e sem dúvida é 
a melhor unidade habitacio-
nal sendo entregue em nos-
so estado” disse o diretor-
-presidente da Suhab, Jivago  
Afonso Domingues.

Também é o primeiro resi-
dencial da história do Prosamin 
com vaga de estacionamento 
por apartamento. Também é o 
primeiro com iluminação em 
LED, de alta eficiência energéti-
ca, nas áreas comuns e prepara-
do para receber ar condiciona-
do split, sem precisar quebrar 
as paredes, como nos antigos. 
O residencial ocupa uma área 
de 3.881,59 metros quadrados, 
possuindo 2.327,04 metros 
quadrados de área construída. 
São 32 unidades habitacionais 
distribuídas em quatro blo-
cos de quatro pavimentos e 
dois apartamentos por andar. 
Cada apartamento tem 50,65  
metros quadrados.



Terceiro mandato en-
frenta novos desafios 
em cenário de crise

Da redação 

O terceiro manda-
to presidencial de 
Luiz Inácio Lula 
da Silva comple-

tou 100 dias ontem, data  
marcada no governo por 
balanços e anúncios de 
novas medidas. Em pouco 
mais de três meses, o des-
taque da gestão foi, prin-
cipalmente, a retomada de 
programas sociais que fi-
zeram sucesso em gestões 
passadas do próprio presi-

Lula deixou para trás muitos decretos de Bolsonaro e mudou rota da política brasileira 

Tarcísio abre os braços para Bolsonaro e garante 
que não vai virar as costas para o padrinho 

MARCELO CAMARGO

Aliados de toda hora 
seguem juntos

Agência Brasil

O governador Tarcísio de 
Freitas (Republicanos) fez 
uma série de declarações 
de aproximação com o ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), seu padrinho político, 
em um bate-papo com jorna-
listas ontem (10/4), quando 
apresentou um balanço de 
seus 100 dias de governo. 
Afirmou que receberá o ex-
-presidente “de braços aber-
tos” quando ele vier a São 
Paulo. Disse que Bolsonaro é 
seu “amigo” e que fala com 
ele “com frequência”. Tarcísio 
também contou que já o con-
vidou para visitar o Palácio 
dos Bandeirantes. “Ele vem”, 
garantiu o governador.

Tarcísio negou haver qual-
quer aresta a ser aparada 
entre os dois, mesmo con-
siderando posturas que o 
governador paulista adotou 
nos três primeiros meses 
de mandato, quando o ex-
-presidente, que ajudou a 

RECEPÇÃO CARTAS

Presos do 8 de janeiro 
pedem ajuda no DF

Da redação

Parlamentares do Distrito Fe-
deral visitaram e receberam 
cartas com pedidos de ajuda 
dos presos pelos atos de 8 de 
janeiro, ontem. 

Ao sair do Complexo Peni-
tenciário da Papuda, o senador 
Izalci Lucas (PSDB) e a deputa-
da federal Bia Kicis (PL) cobra-
ram instalação de uma CPMI 
no Congresso. “Muita gente 
que está presa afirma não ter 
participado dos atos de van-
dalismo. Vamos trabalhar no 
sentido de sensibilizar os co-
legas no Congresso Nacional 
para esses casos, que precisam 
ser investigados. Essas pessoas 
não podem ficar tanto tempo 
detidas sem que tenham a 
oportunidade de se defender”, 
afirmou Izalci. 

O senador postou nas re-
des sociais um vídeo ao lado 
da deputada após a visita. Os 
parlamentares disseram ter 
ouvido relatos desesperados. 
Segundo Izalci, mesmo após 

elegê-lo, estava fora do país. 
Antes mesmo de tomar pos-
se, Tarcísio disse que não 
era um “bolsonarista raiz” e 
manteve interlocução com o 
governo Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) e com desafetos 
dos bolsonaristas, como o 
ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) Alexandre 
de Moraes. “Se vier aqui (ao 
estado), será muito bem re-
cebido. Vou recebê-lo aqui 
de braços abertos”, disse 
Tarcísio. “(A volta dele) não 
muda nada. Tenho amizade 
com ele, falo com ele com 
alguma frequência, já fiz o 
convite para ele vir aqui no 
palácio. Ele vem”, afirmou.

“(Bolsonaro) é um amigo que 
eu tenho, foi uma pessoa im-
portante para mim, me abriu 
portas que ninguém abriria”, 
continuou o governador.

“Me tornou ministro e 
sempre me incentivou mui-
to. Sempre divulgou muito o 
que a gente fazia. Ele dava o 
crédito para os outros e me 

Protestos do dia 8 ainda reper-
cutem em Brasília 

deu muito crédito. Sempre 
foi muito bacana comigo 
neste sentido e eu tenho 
muita gratidão”, frisou. Se-
gundo Tarcísio, “as arestas 
(entre os dois) são criadas 

as audiências de custódia, pre-
sos não conseguiram deixar 
o complexo penitenciário. Bia 
Kicis também criticou o trata-
mento dado aos presidiários. 
“São 92 dias que eles estão 
presos aqui. A gente percebe 
que eles estão bastante angus-
tiados. Entregaram para gente 
várias cartinhas, pedidos de 
ajuda, de contato com a família 
para dar um recado. A gente 
ficou muito tocado por isso”, 
disse a deputada.

100 dias de governo Lula 
mudam cenário no Brasil

dente e da ex-presidenta 
Dilma Rousseff, mas que 
haviam sido abandonados 
ou tiveram forte redução 
orçamentária nos últimos 
anos. Outras promessas e 
metas de campanha ainda 
dependem de mais tempo 
e do Congresso Nacional 
para deslanchar. 

“Conseguimos chegar 
aos 100 dias cumprindo 
um objetivo que o presi-
dente Lula nos deu, [que 
é] devolver ao povo bra-
sileiro programas, ações, 
direitos que o povo teve, 
mas que, em determina-
do momento, foram reti-
rados. Minha Casa Minha 
Vida, Bolsa Família, Mais 
Médicos e tantos outros, 
que são programas que 

têm uma memória afetiva 
da sociedade”, afirmou o 
ministro-chefe da Secre-
taria de Comunicação da 
Presidência da República, 
Paulo Pimenta, em entre-
vista à TV Brasil. 

O governo também 
buscou desfazer ações 
ou omissões do governo 
anterior, como o restabe-
lecimento de restrições 
sobre aquisição de armas 
e munições, além do lança-
mento de uma campanha 
nacional de vacinação. Os 
atos golpistas do dia 8 de 
janeiro, evento que en-
trou negativamente para 
a história do país como 
grave tentativa de ruptu-
ra institucional, teve como 
reação do governo uma 

intervenção na segurança 
pública do Distrito Fede-
ral e, posteriormente, o 
lançamento de propostas 
para endurecer a legisla-
ção sobre crimes contra 
o Estado Democrático de 
Direito.

No plano internacional, 
Lula retomou o diálogo 
internacional, que havia 
ficado estremecido com 
muitos países, chegando a 
se reunir presencialmente 
ou por contato telefônico 
com cerca de 30 chefes de 
Estado e de governo. As 
primeiras viagens interna-
cionais, para a Argentina, 
o Uruguai e os Estados 
Unidos, foram os pontos 
altos dessa guinada. O país 
também foi reintegrado a 

blocos de países como a 
Comunidade de Estados 
Latino-Americanos e Cari-
benhos (Celac) e a União 
de Nações Sul-americanas 
(Unasul), além de recu-
perar posições históricas 
do país em organismos 
internacionais, incluindo a 
própria Organização das 
Nações Unidas (ONU).

Na economia, a principal 
medida tomada nesse pe-
ríodo foi a apresentação 
do arcabouço fiscal, com 
propostas de novas regras 
para as contas públicas e 
controle da dívida do país, 
que deverão substituir o 
chamado teto de gastos. 
O texto, no entanto, ain-
da precisará ser aprovado 
pelo Congresso Nacional.

por pessoas que estão por 
fora do assunto”.

Bolsonaro só esteve no Pa-
lácio dos Bandeirantes uma 
vez. Foi após o primeiro turno 
das eleições passadas.

REPRODUÇÃO
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Presidente 
reúne com 
ministros

BALANÇO 

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva anunciou, 
ontem, que o novo pla-
no de investimento em 
infraestrutura do governo 
federal, em substituição 
ao Programa de Acelera-
ção do Crescimento (PAC), 
terá seis eixos estratégi-
cos: transportes; infraes-
trutura social; inclusão 
digital e conectividade; 
infraestrutura urbana; 
água para todos e tran-
sição energética.

Lula fez ontem reunião 
ministerial para marcar os 
100 primeiros dias do seu 
terceiro mandato. Hoje, 
o presidente viaja para  
a China.

“Retomamos a capaci-
dade de planejamento de 
longo prazo. E esse pla-
nejamento será traduzido 
em um grande programa 
que traz de volta o papel 
do setor público como 
indutor dos investimentos 
estratégicos em infraes-
trutura”, disse. “Vamos 
aproveitar a experiência 
que já tivemos com o PAC 
e os programas de conces-
são para aprimorar esses 
mecanismos, tornando-
-os ainda mais eficientes.”

Segundo o presidente, 
os governos estaduais já 
enviaram suas listas de 
obras prioritárias, e os 
ministérios estão iden-
tificando outros investi-
mentos estruturantes. A 
previsão é que o novo 
programa seja anunciado 
até o início de maio.

Meta é acelerar obras

FERNANDO FRAZÃO

DIVULGAÇÃO



lidar a recente atualização 
cadastral implementada na 
capital amazonense.

O procurador-geral do 
Município, Rafael Bertazzo, 
explicou que a decisão só 
confirma a legitimidade da 
atualização realizada pela 
gestão municipal em sua 
base de dados, que acon-
teceu após um minucioso 
levantamento em toda a área 
urbana da cidade, com au-
xílio de tecnologias de geo-
processamento, imagens aé-
reas métricas, perfilamento 
a laser, varredura por mape-
amento móvel terrestre em 
360° e vistorias em campo.

“Houve alguma polêmica 
em relação ao cadastramen-
to da base da prefeitura em 
relação ao IPTU, mas a Semef 

conseguiu esclarecer para a 
população que não ocor-
reu um aumento de tributo, 
mas sim uma atualização 
da base nos terrenos com 
áreas construídas. Apesar 
disto, houve uma demanda 
da Defensoria Pública que 
visou suspender a cobrança 
do imposto, mas essa vi-
tória da prefeitura mantém 
a cobrança por comprovar 
a legalidade desta atualiza-
ção. Caso haja, por parte do 
contribuinte, algum questio-
namento, os canais da Semef 
ainda estão abertos para que 
haja uma correção nos casos 
que foram comprovados o 
equívoco por parte do mu-
nicípio”, enfatizou Bertazzo.

Como resultado, mais de 
320 mil imóveis da capital 

amazonense tiveram seus 
dados atualizados junto à 
base do cadastro imobiliário 
municipal. Desse total, tam-
bém foram incluídos cerca de 
10 mil imóveis que ainda não 
faziam parte da base cadas-
tral imobiliária da prefeitura. 
Outros 247,8 mil cadastros 
imobiliários tiveram valores 
reajustados para cima, devi-
do às ampliações e constru-
ções realizadas nos últimos 
12 anos. Já 68 mil cadastros 
refletiram redução no seu 
cálculo de IPTU, devido a 
demolições ou decréscimos 
em suas estruturas.

Rafael Bertazzo destacou 
que essa vitória irá impactar 
positivamente toda a cidade 
de Manaus, uma vez que 
entrando recursos para a 
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Prefeitura conseguiu 
esclarecer na justiça 
que não houve au-
mento de tributo

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da 
Procuradoria-Geral 
do Município (PGM), 

obteve uma vitória, nesta 
segunda-feira, 10/4, após o 
Tribunal de Justiça do Ama-
zonas (TJAM) reconhecer a 
legitimidade da cobrança do 
Imposto Predial e Territorial 
Urbano (IPTU) 2023. A deci-
são, assinada pela juíza da 
Vara Especializada da Dívida 
Ativa Municipal, Ana Maria 
de Oliveira Diógenes, vai va-

IPTU 2023 gerou polêmica pois população relatou aumento

Pix bate 
recorde 

R$ 120 MILHÕES

Sistema de transferências 
instantâneas do Banco Cen-
tral (BC), o Pix bateu novo 
recorde na última quinta-
-feira (6). Pela primeira vez, 
a modalidade superou a 
marca de 120 milhões de 
transações em 24 horas.

Somente no último dia 6, 
foram feitas 122,4 milhões 
de transferências via Pix 
para usuários finais. A alta 
demanda não comprome-
teu o funcionamento da 
funcionalidade. Segundo o 
BC, os sistemas funciona-
ram com estabilidade ao 
longo de todo o dia.

O recorde anterior tinha 
sido registrado em 20 de 
dezembro, com 104,1 mi-
lhões de transações num 
único dia. Naquela data, 
tinha acabado o prazo de 
pagamento da segunda 
parcela do décimo terceiro.

Criado em novembro de 
2020, o Pix acumula 146,4 
milhões de usuários, dos 
quais 134,8 milhões pes-
soas físicas e 11,6 milhões 
pessoas jurídicas. Em se-
tembro de 2022, o siste-
ma superou a marca de 
R$ 1 trilhão movimentados  
por mês.

Justiça mantém legitimidade da 
cobrança do IPTU 2023 prefeitura, novas obras serão 

realizadas visando melhorar 
a realidade dos moradores 
da capital amazonense. 

“Existiam muitos terrenos 
que ainda estavam como 
terra nua no cadastro da pre-
feitura que hoje tem prédios 
de cinco, seis andares, mas 
pagavam uma quantia irri-
sória. Hoje, a pessoa paga o 
seu tributo justo. Essa é uma 
vitória de todos, porque en-
trando recursos para a pre-
feitura, entra recursos para 
asfalto, para construção de 
UBSs (Unidades Básicas de 
Saúde), para educação, que 
possibilita a prefeitura con-
tinuar avançando e trazendo 
ganhos para a sociedade”, 
afirmou o procurador. 

Justiça feita
De acordo com o titu-

lar da Semef, Clécio Freire, 
a atual gestão municipal 
irá correr atrás do tempo 
perdido uma vez que essa 
ação da Defensoria Pública 
causou uma insegurança no 
contribuinte que ficou com 
receio de honrar com o seu 
tributo reduzindo assim a 
arrecadação do município. 

“Nós tínhamos uma ex-
pectativa muito grande 
desta arrecadação ser re-
corde, mas por conta desta 
politização, alguns atores 
do processo da política lo-
cal especularam a possível 
suspensão da cobrança do 
IPTU. Isso causou um certo 
alvoroço no contribuinte e 
alguns deixaram de hon-
rar o pagamento em cota 
única ou a primeira parcela 
até o fim de março. Essa 
inquietação foi danosa à 
arrecadação do município. 
Mesmo tardio, ainda sim 
nos causa alegria porque faz 
justiça. O TJAM entendeu, 
da melhor forma possível, 
que o processo teve lisura, 
está correto e legitivo, e 
não poderia se esperar nada 
mais que isso da gestão do 
prefeito David Almeida e da 
sua equipe”, revelou Freire. 
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Em março, custo da cesta básica caiu 
em 13 das 17 capitais brasileiras  

Em março, o custo da cesta 
básica caiu em 13 das 17 capi-
tais brasileiras que são anali-
sadas pela Pesquisa Nacional 
da Cesta Básica de Alimentos, 
elaborada mensalmente pelo 
Departamento Intersindical 
de Estatística e Estudos So-
cioeconômicos (Dieese).

Segundo dados da pes-
quisa divulgada ontem (10), 
as maiores quedas no custo 
da cesta básica ocorreram 
em Recife (-4,65%), Belo 
Horizonte (-3,72%), Brasília 
(-3,67%), Fortaleza (-3,49%) 
e João Pessoa (-3,42%). Por 
outro lado, houve aumento 
no preço das cestas de Por-
to Alegre (0,65%), São Pau-
lo (0,37%), Belém (0,24%) e 
Curitiba (0,13%).

No mês de março, a cesta 
mais cara do país era a de São 
Paulo, onde o preço médio 
dos produtos chegou a R$ 
782,23. Em seguida estavam 
as cestas de Porto Alegre 
(R$ 746,12), Florianópolis (R$ 
742,23), Rio de Janeiro (R$ 
735,62) e Campo Grande (R$ 
719,15). No Norte e Nordeste 

Retomada do projeto Manta-Manaus
O Governo do Amazo-

nas participou de uma 
audiência pública com 
autoridades brasileiras e 
equatorianas para discutir 
a retomada do Projeto Mul-
timodal Manta-Manaus. O 
debate foi realizado nesta 
segunda-feira (10/4), na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam). O pro-
jeto visa unir as cidades 
de Manta, no Equador, e 
Manaus, no Brasil, por meio 
de uma rota que combina 
o transporte marítimo, fer-
roviário e rodoviário.

Representando o gover-
nador Wilson Lima na au-
diência, o secretário execu-
tivo de Mineração, Energia, 
Petróleo e Gás (Semep), 
Marco Villela, da Secreta-
ria de Estado de Desen-
volvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (Sedecti), destacou 
que para as comunidades 
locais envolvidas no tre-
cho, a iniciativa pode trazer 
benefícios econômicos e 
sociais, como a geração 
de empregos e o aumento 
da circulação externa de 
mercadorias na região.

“Achamos importante a 
participação do Governo 
do Estado nessa discussão, 
pois é mais uma via que 
vai propiciar a exportação 
de produtos do Amazonas, 
principalmente do nosso 
polo industrial, para o mer-
cado Asiático com custo e 
tempo reduzidos, por isso 
estamos aqui para cum-
prir a determinação do 
governador Wilson Lima 
que é de buscarmos alter-
nativas para que a nossa 
economia seja fortalecida”,  
destacou Villela.

CESTA BÁSICA

do país, onde a composição da 
cesta é um pouco diferente, ela 
custava mais barato. Em Aracaju 
foi encontrada a cesta mais ba-
rata do país, onde o custo médio 
estava em R$ 546,14.

Com base no valor da cesta 
mais cara, que em março foi 
a de São Paulo, e levando em 
consideração a determinação 
constitucional que estabelece 

Dieese estimou que o salário mínimo ideal deveria ser de R$ 6.571,52

Autor da audiência pú-
blica, o deputado estadual 
Sinésio Campos disse que, 
com a execução do Proje-
to Manta-Manaus, o trans-
porte de cargas oriundas 
da Ásia chegaria até o porto 
de Manta, depois segui-
riam de estrada rodoviária 
até a cidade equatoriana de 
Providência, de lá até Letí-
cia na Colômbia e por fim, 
Tabatinga, no Amazonas. 
Dessa forma, o custo de 
transporte seria diminuído 
e o tempo encurtado em 
25 dias. 

NA ALEAM

Sedecti esteve na reunião na ALEAM

que o salário mínimo deve ser 
suficiente para cobrir despe-
sas com alimentação, moradia, 
saúde, educação, vestuário, hi-
giene, transporte, lazer e pre-
vidência, o Dieese estimou que 
o salário mínimo ideal deveria 
ser de R$ 6.571,52, o que sig-
nifica que ele deveria ser cinco 
vezes maior do que o salário 
mínimo atual, de R$ 1.302.

DIVULGAÇÃO
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Pix é um sistema do Banco Central



Bancos se unem em combate 
à violência contra mulheres

Agência Brasil

A Federação Brasi-
leira de Bancos 
(Febraban) e enti-
dades sindicais de 

bancários, como o Sindi-
cato dos Bancários e Fi-
nanciários de São Paulo, 
Osasco e Região, lançaram 
nesta segunda-feira (10), na 
capital paulista, o Progra-
ma Nacional de Iniciativas 
de Prevenção à Violência 
Contra a Mulher.

O projeto é uma reivin-
dicação das trabalhadoras 
da categoria para o com-
bate à violência de gênero 
e contra a desigualdade 
entre homens e mulheres 
no trabalho. A iniciativa foi 
incorporada à convenção 
coletiva do setor, como a 
Cláusula 86, que estabe-
lece a realização de ações 
por meio de institutos de 
referência, contratados 
para conscientização e pre-
venção à violência contra  
a mulher.

Os institutos Maria da 
Penha, Papo de Homem, 
e Mee Too Brasil darão 
treinamento, consultoria e 
aconselhamento para os 
representantes indicados 
pelas entidades sindicais 
e integrantes dos grupos 
técnicos de diversidade  
da Febraban.

“Para nós, é importante 
essa cláusula sobre a ques-
tão da violência. Mas, ao 
mesmo tempo, sempre traz 
uma tristeza. Tristeza por 
nós termos de debater, em 
pleno século 21, uma polí-
tica de combate à violência 
contra a mulher”, destacou 
a presidenta do Sindica-
to dos Bancários de SP, 
Ivone Silva.

“Nós queremos uma so-

ciedade que realmente seja 
igualitária. Que eu, enquan-
to o indivíduo, possa ser o 
que eu quiser ser, inclusive 
estar em cargos que hoje, 
realmente, são muito mas-
culinos”, acrescentou.

Segundo dados do De-
partamento Intersindical 
de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese), 
as mulheres ganham, no 
mercado de trabalho, em 
média, 21% menos que os 
homens. Na categoria ban-
cária, a desigualdade é mais 
aprofundada: a remunera-
ção delas é 22,2% menor 
que a média dos colegas do 
sexo masculino. No recorte 
racial, a remuneração da 
mulher preta é, em média, 
40,6% inferior à do homem 
bancário branco.

Canais de apoio
De acordo com o progra-

ma iniciado hoje, as insti-

Iniciativa é uma par-
ceria com entidades 
sindicais de bancários

Participaram do evento também representantes de ONG’s

Principais bancos aderiram a ideia

Divulgação

Divulgaçãoçalves, que participou do 
evento de maneira online.

“O feminicídio é um cri-
me evitável. Nós podemos 
evitar de ele acontecer. 
Precisamos ter as medi-
das cabíveis e necessárias 
para que elas não sejam  
mortas”, acrescentou.

O presidente da Febra-
ban, Isaac Sidney Menezes 
Ferreira, ressaltou que a 
violência contra as mulhe-
res não dá sinais de re-
gressão e precisa de um 
enfrentamento permanen-
te. “A Febraban participa 
desse evento e o faz com 
preocupação e com a cer-
teza de que o enfrenta-
mento à violência contra 
mulher deve ser perene e 
algo que envolva a todos. 
O avanço, infelizmente, da 
violência contra mulher ain-
da é um problema social, 
eu diria crítico”, disse, em  
participação online.
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tuições bancárias se com-
prometeram a implementar 
canais de apoio para enca-
minhamento e tratamen-
to, em sigilo, de questões 
relativas à violência contra 
a mulher. Também assu-
miram o compromisso de 
enviar comunicado interno 
às lideranças e demais fun-
cionários com o objetivo 
de informar sobre violência 
doméstica e as condutas a 
serem adotadas.

“Nós precisamos que a 
sociedade, como um todo, 
discuta a violência contra 
as mulheres. Os números 
têm mostrado, na verdade, 
a dura a realidade das mu-
lheres. Em 2021, a cada sete 
horas uma mulher sofria fe-
minicídio no país. Em 2022, 
passou a ser a cada seis 
horas. Nós temos o desafio 
de não permitir que isso 
continue”, disse a ministra 
das Mulheres, Cida Gon-

Bosco Saraiva, um especialista na defesa da ZFM 
A confirmação da escolha de 

João Bosco Gomes Saraiva, ou 
simplesmente Bosco Saraiva, 
reuniu a unanimidade da ban-
cada parlamentar do Amazonas 
em Brasília. Este é o melhor dos 
começos. Unidade é fundamen-
tal na comunhão de esforços 
em favor de nosso Estado e da 
economia da ZFM que o sus-
tenta. A isso se agrega o fato 
do deputado federal Bosco Sa-
raiva(2019-2022), que é o presi-
dente estadual do partido Solida-
riedade, ter dirigido a Comissão 
de Desenvolvimento Econômico, 
Indústria, Comércio e Serviços da 
Câmara Federal, a Cdeics. Nes-
ta Comissão ele defendeu com 
louvor os direitos constitucionais 
da ZFM e o Solidariedade foi a 
única agremiação nacional que 
se pôs à disposição para entrar 
com Ação Direta de Inconsti-
tucionalidade, ADIN, contra as 
medidas do governo federal que 
inviabilizavam os investimentos 
do Polo Industrial de Manaus. E o 
STF foi enfático em reconhecer a 
lisura, procedência e consistência 
da ADIN. Trocando em miúdos, 
Bosco Saraiva é um especialista 
na defesa da ZFM. Isso vai fazer 
toda a diferença.

Técnico ou político? 
A escolha do titular da Suframa, 

autarquia que administra a política 
fiscal que dá suporte ao progra-
ma Zona Franca de Manaus, em 
geral é precedida de discussões e 
negociações, dividindo a questão 
pelo critério político ou técnico. 
No caso da definição em favor de 
Bosco Saraiva, falou mais alto sua 
especialização política. Nada mais 
favorável do que poder contar com 
alguém que conhece meandros e 
atalhos nesse cipoal de acordos 
e barganhas do mundo político 
chamado Brasília onde tudo é de-
cidido. Essa prerrogativa do novo 
superintendente vai encurtar ca-
minhos e economizar horas es-
quecidas de enfadonhas reuniões. 
Ademais, técnicos qualificados e 
comprometidos com a região não 
nos faltam. 

Portfólio de interlocução 
Com uma bagagem avantajada 

de cargos políticos e administra-
tivos, o titular da Suframa é gra-
duado em Gestão de Marketing e 
pós-graduado em Administração 
Avançada, além de escritor e pro-
dutor cultural, fundador da Escola 
de Samba Reino Unido da Liber-
dade. Na juventude, foi militante 

no Sindicato dos Trabalhadores 
Metalúrgicos de Manaus. Ou seja, 
um portfólio diversificado e alen-
tado que lhe confere habilida-
des excepcionais de interlocução, 
um requisito fundamental para 
levar adiante nosso incompre-
endido acerto fiscal de redação 
das desigualdades regionais do  
Brasil, a ZFM.

Bancada parlamentar da 
Amazônia 

A seu favor, o novo gestor da 
Suframa terá uma equipe de co-
laboradores com um alto nível de 
competência técnica, que deveriam 
ser mantidos por uma política sa-
larial justa e meritória, que possa 
nivelar em todos os sentidos com 
os demais servidores que operam 
na capital federal em setores ne-
vrálgicos. Certamente, o político 
Bosco Saraiva sabe equacionar os 
rumos e, rapidamente, compensar 
sua equipe de operadores. Justiça 
seja feita. E nunca é demais lem-
brar que a Suframa atua em toda 
a Amazônia Ocidental, além do 
Amapá. E isso significa que sua 
atenção e muito de seus resultados 
virão dessa gestão integrada e inte-
gral. Olhar para a Amazônia inteira, 
para além das divisões burocráticas, 

representará uma administração 
literalmente avançada, que cumpra 
duas funções vitais: trabalhar em 
conjunto com a desejável forma-
ção/atuação parlamentar da região 
e, o mesmo, assegurar que as re-
ceitas geradas na Amazônia sejam 
aplicadas na Amazônia.

Infraestrutura precária e cara
Por fim, reiteramos nossas boas 

vindas ao superintendente Bosco 
Saraiva, e nos colocamos à disposi-
ção para trabalharmos em mutirão 
pelo Amazonas, pela infraestrutura 
precária e cara que compromete a 
competitividade, com ênfase para 
os gargalos logísticos, pela ausên-
cia do balizamento e dragagem de 
nossas hidrovias, pelo pesadelo 
viário da BR-319 e BR-174, pelos 
PPBs glosados sem razões proce-
dentes e pela redução das tarifas 
de energia e comunicação, que 
tornam longínquas as distâncias 
entre a Amazônia e o resto do 
país. Estamos juntos e a luta apenas 
recomeça. Afinal, se as empresas 
asseguram emprego, renda e opor-
tunidades, e o Superintendente é 
especialista em segurança jurídica, 
ou seja, proteção da ZFM, quem 
sairá ganhando é o Amazonas, a 
Amazônia e, com certeza, o Brasil. 

É economista, empresário e presidente do sindicato da indústria Metalúrgica, Metalomecânica 
e de Materiais Elétricos de Manaus, conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson AzevedoApostas ficam mais 
caras em abril

A partir do fim do mês, os 
preços das apostas lotéricas 
ficarão R$ 0,50 mais caros. 
Segundo a Caixa Econômica 
Federal, o reajuste será feito 
após mais de três anos sem 
elevação dos preços. Duas mo-
dalidades terão aumentos no 
início do próximo mês.

Para a Mega-Sena, a Lotofá-
cil, a Quina e a Lotomania, os 
novos preços valerão a partir de 
30 de abril. Para o Timemania 
e o Dia de Sorte, o aumento 
entrará em vigor em 3 de maio. 
De acordo com a Caixa, o rea-
juste foi necessário para repor 
a inflação acumulada desde 
novembro de 2019, quando 
ocorreu o último aumento.

O banco não informou se os 
preços maiores das apostas au-
mentarão o valor dos prêmios, 
mas isso deve ocorrer porque 
os prêmios são definidos com 
base num percentual do valor 
arrecadado em cada concurso.

Como apostar
As apostas podem ser feitas 

até às 19h (horário de Brasília) 

LOTERIAS

do dia do sorteio em qualquer 
lotérica do país e também no 
portal Loterias Online. Clien-
tes com acesso ao Internet 
Banking Caixa podem fazer 
suas apostas na Mega-Sena 
pelo seu computador pesso-
al, tablet ou smartphone. Para 
isso, é preciso ter conta cor-
rente no banco e ser maior 
de 18 anos. As apostas pelo 
Internet Banking podem ser 
feitas das 8h às 22h (horário 
de Brasília), exceto em dias de 
sorteios, quando as apostas se 
encerram às 19h, retornando às 
21h para o concurso seguinte.

Para jogar pela internet, no 
Portal Loterias Online, o apos-
tador precisa ser maior de 18 
anos e efetuar um pequeno 
cadastro. O cliente escolhe seus 
palpites, insere no carrinho e 
paga todas as suas apostas de 
uma só vez, utilizando o cartão 
de crédito. O valor mínimo da 
compra no Portal (que pode 
conter apostas de todas as 
modalidades disponíveis no 
site) é de R$ 30,00 e máximo 
de R$ 500,00 por dia. 

“Nós estamos longe 
de termos sinais de re-
gressão dessa situação. A 
orientação e o diálogo, 
portanto, é que vão nos 
direcionar. São fundamen-
tais para a construção de 
relações mais igualitárias 
de gênero e também para 
que nós possamos pro-
mover as mudanças que 
são necessárias em rela-
ção a essa situação gra-

víssima de violência contra  
mulher”, acrescentou.

De acordo com a Febra-
ban, atualmente, 48% dos 
bancários são mulheres, 
enquanto no mercado de 
trabalho esse percentual é 
de 40%. Segundo a entida-
de, no setor, as mulheres 
ocupam cerca de 40% das 
posições de liderança, tam-
bém superior à média do 
Brasil, que é de 35%.
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Espécies causam da-
nos à flora local ao se 
espalharem sem con-
trole nas matas nativas

Jaqueiras, amendoeiras-
-da-praia, casuarinas, ji-
boias, agaves são plantas 
que fazem parte das pai-

sagens brasileiras, mas nem 
sempre foi assim. Essas espé-
cies não são nativas do Brasil 
e, trazidas de outros pontos do 
globo pelo homem, acabaram 
se espalhando sem controle 
pelo país.

O Banco de Dados Nacional 
de Espécies Exóticas Invasoras, 
mantido pela organização não 
governamental Instituto Hó-
rus, elenca pelo menos 210 
espécies vegetais não nativas 
que se espalharam por ecos-
sistemas brasileiros, causando 
danos à flora local.

Amendoeiras da praia
As amendoeiras-da-praia ou 

castanholas (Terminalia cata-
ppa), por exemplo, são pre-
sença constante nas praias 
e orlas de lagoas brasileiras. 
Proveniente da Ásia, prova-
velmente chegou por aqui de 
forma não intencional, através 
da água de lastro de embar-
cações portuguesas.

Sendo tolerante a ventos 
fortes, salinidade e uma va-
riedade de tipos de solos, aqui 
encontrou terreno fértil para 
sua expansão, já que suas se-
mentes podem ser carregadas 
por longas distâncias através 
das correntes marítimas e são 
dispersadas pela fauna nativa. 
Ela até foi plantada intencional-
mente em praças e orlas devido 
à sombra proporcionada por 
sua copa.

Sua sombra, no entanto, é 
justamente o que mais prejudi-

Plantas invasoras ao se alastrarem pelas florestas prejudicam e pode matar plantas nativas 

Mais de 200 plantas invasoras 
ameaçam vegetação nativa 

ca as espécies vegetais nativas, 
já que impede a passagem 
de luz solar e atrapalha o de-
senvolvimento das mudas. No 
ambiente praiano, por exem-
plo, muitas plantas só se de-
senvolvem a sol pleno.

Casuarinas
Assim como a amendoeira-

-da-praia, as casuarinas (Ca-
suarina equisetifolia) também 
são um problema para as ve-
getações costeiras. Originária 
da Austrália chegou, provavel-
mente, de forma intencional, 
sendo usada para fins orna-
mentais, cercas-vivas e esta-
bilização de dunas.

Estudo feito por uma equi-
pe da Universidade do Estado 
de Santa Catarina (Udesc), em 
2020, na restinga do Cabo de 
Santa Marta, mostrou que a 
casuarina causa impacto na 
abundância de indivíduos na-
tivos, reduzindo a cobertura 
vegetal nas áreas onde estão 
presentes.

Capim-colonião
O pesquisador coordenou 

um projeto de erradicação do 
capim-colonião (Megathyrsus 
maximus) nas Cagarras, ilhas 
costeiras que são parte da pai-
sagem da orla carioca e abrigam 
190 espécies vegetais. Não se 
sabe se a espécie africana che-
gou aqui de forma acidental ou 
intencional, mas hoje é uma das 
plantas invasoras mais comuns 
no Brasil.

O incômodo transformou-se 
em ação e Bovini iniciou, em 
2014, o trabalho de erradica-
ção do capim. Foram alguns 
anos para se descobrir a melhor 
forma de lidar com a espécie. 
“É um trabalho muito árduo, 
muito difícil, porque o capim 
cresce muito rápido. Em um 
mês, ele é capaz de crescer dez 
centímetros. E quando chove e 
faz sol, ele cresce mais rápido 

espécies invasoras vão chegar 
e chegam muito rápido”.

Palmito
Assim como acontece com os 

animais, nem todas as plantas 
invasoras vêm de outros países. 
O banco de dados do Instituto 
Hórus aponta que 14 espécies 
brasileiras invadiram ecossiste-
mas de onde não eram nativas.

É o caso do açaizeiro (Eu-
terpe oleracea), palmeira de 
cujos frutos se extrai a famosa 
polpa que é nativa da Amazô-
nia e foi trazida para cultivo 
na Mata Atlântica. 

Por produzir um palmito sa-
boroso e de alto valor para a 
gastronomia, a juçara foi tão 
explorada que acabou se tor-
nando uma espécie ameaçada. 
O motivo é que o palmito é 
justamente a parte da planta 
em que se formam as novas 
folhas e, caso seja retirado, a 
palmeira morre.

O problema é que algumas 
dessas experiências acabaram 
saindo do controle. Em Sete 
Barras (SP), por exemplo, o 
açaizeiro passou a se espalhar 
pela mata nativa do Parque 
Estadual Carlos Botelho.

O Plano de Manejo do parque 
considerou-a uma “espécie-
-problema” por sua capacidade 
de dispersão e pela possiblida-
de de hibridização natural com 
a juçara, o que pode causar 
“problemas genéticos” na po-
pulação da palmeira nativa.

Restrições
Para a fundadora do Insti-

tuto Hórus, Silvia Ziller, seria 
importante ter um controle 
sobre essas espécies que têm 
potencial invasor, impondo, 
por exemplo, restrições ao 
seu comércio.

“As plantas ornamentais, de 
uso comum, tinham que ser 
banidas, na medida em que 
estejam nas listas de plantas in-
vasoras. Então as floriculturas 
teriam que ser fiscalizadas no 
sentido de não produzir e não 
vender mais essas plantas, que 
a gente sabe que são plantas-
-problema”, argumentou.

Derretimento de geleiras 
preocupa cientistas 

Todos os anos, cientistas 
na Nova Zelândia sobre-
voam algumas das gelei-
ras do país. No final de 
março, uma equipe passou 
oito horas sobrevoando os 
picos, tirando fotos para o 
levantamento anual da linha 
de neve. Andrew Mackin-
tosh, professor da Monash 
University, na Austrália, que 
estava no voo, disse em 
comunicado que ficou “cho-
cado” com o que viu.

Algumas das geleiras de 
menor elevação, em grande 
parte, desapareceram, disse 
ele, enquanto as famosas 
geleiras Franz Josef e Fox 
mostraram sinais marcantes 
de diminuição. “As observa-
ções deste ano reforçam a 
visão de que continuamos 
a ver a perda de gelo nos 
Alpes do Sul”, explicou à 
CNN Andrew Lorrey, cien-
tista principal do Instituto 
Nacional de Pesquisas Hídri-
cas e Atmosféricas (NIWA) 
e coordenador da pesquisa.

As geleiras são enormes 
massas de gelo que se acu-

Um em cada 3 jovens nao sabem o 
bioma em que vivem

Um em cada três jovens 
brasileiros não sabe em qual 
bioma vive. Essa é uma das 
conclusões da pesquisa Ju-
ventudes, Meio Ambiente 
e Mudanças Climáticas, di-
vulgada esta semana, em  
São Paulo. 

Foram entrevistadas 5.150 
pessoas, entre 15 e 29 anos, 
dos seis biomas brasileiros: 
Amazônia, Caatinga, Cerra-
do, Mata Atlântica, Pampa 
e Pantanal.  

Jovens da Amazônia
A pesquisa apontou que 

os jovens da Amazônia são 
os que menos se declararam 
preocupados com o meio 
ambiente. 

O secretário-executivo 
da organização Aliança Em 
Movimento, Mathaus Torres, 
que conduziu a pesquisa, 
afirma que o conhecimen-
to dos jovens sobre o meio 
ambiente parece distante da  
realidade brasileira.

“A gente pergunta pros jo-
vens quais são as percepções 
sobre o aquecimento global 

e a resposta prioritária é o 
derretimento das geleiras. 
Não que isso não seja um 
problema, mas a gente tem 
outros problemas como o 
desmatamento, as secas pro-
longadas, as enchentes que 
acontecem todos os anos 
como recentemente acon-
teceu aqui em São Paulo.”

NOVA ZELÂNDIA

Multas por 
desmatamento 
na Amazônia 
aumentam 
219%

AMAZÔNIA

O número de multas por 
desmatamento e outras in-
frações na região amazônica, 
no primeiro trimestre de 2023, 
aumentou 219%, se compara-
do à média do mesmo período 
dos anos de 2019 a 2022. 

Os dados são do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais Re-
nováveis (Ibama).

Multas e apreensões
Somam-se às multas, 

as apreensões de bens e 
produtos relacionados às 
infrações ambientais, que 
tiveram alta de 133%, e o 
número de embargos de 
propriedades, que cresceu 
93%, no mesmo período. 

O Ibama aponta que essas 
medidas descapitalizam os in-
fratores e impedem que ob-
tenham financiamentos ban-
cários, além de restringir o 
comércio de produtos ilegais.

mulam dentro e ao redor 
das montanhas. Elas cres-
cem em invernos frios e com 
neve e recuam quando as 
temperaturas esquentam. 

São fontes de água doce 
para quase 2 bilhões de pes-
soas em todo o mundo, mas 
seu rápido degelo represen-
ta enorme risco: não ape-
nas aumenta a possibilidade 
de inundações repentinas 
mortais, como está levando 
ao aumento do nível do mar.

Geleiras estão desaparecendo

Relatório
O relatório aponta ainda que 

oito em cada dez jovens con-
cordam que as reservas am-
bientais ajudam a diminuir os 
efeitos das mudanças climáti-
cas. Além disso, mais de 60% 
defendem o investimento em 
fontes de energia alternativas, 
limpas e renováveis. 

PESQUISA

Jovens da Amazônia são os que menos se preocupam com meio ambiente

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SSP-AM

ainda. Ele se alastra muito rá-
pido”, disse.

Depois de algumas tentativas, 
que incluíram fogo controlado, 
cobertura do capim com lona 
preta, extração manual e uso de 
herbicidas, sua equipe concluiu 
que o melhor resultado foi ob-
tido com a “nucleação”.

O método inclui o replantio 
de mudas nativas próximas 

umas das outras, criando nú-
cleos de vegetação que, ao 
gerar sombra, evitam natural-
mente o crescimento do capim, 
espécie que necessita de sol 
pleno para se desenvolver. Mas, 
mesmo depois de oito anos, o 
trabalho ainda está no início. E, 
sem patrocinadores, o projeto 
realizado no arquipélago, que 
é uma unidade de conservação 

federal (Monumento Natural 
das Ilhas Cagarras), está parado 
desde julho do ano passado.

Bovini destaca que, em mui-
tos casos, a supressão de flora 
nativa, seja por incêndio ou 
desmatamento, favorece a ex-
pansão de plantas invasoras. 
“Abriu uma clareira, tirou o 
sombreamento, vem aquele sol 
direto no solo, com certeza as 

Invasão de plantas preocu-
pam pesquisadores no Brasil 

PLANTAS

Jovens desconhecem biomas 
dos estados onde moram

DESCONHECIMENTO



Cultura Osvaldo Cardoso assume a 
Manauscult

DIR-PRESIDENTE

Banda Casa de Caba lança 
projeto musical
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A história da cantata 
abordou um paralelo 
entre Moisés e Jesus

Por Guilherme Nery

Em clima de renovação 
de fé, amor e grati-
dão, muitos cristãos 
aproveitaram para 

irem à igreja prestigiar o 
verdadeiro significado do 

“Um cordeiro simbólico na época de Moisés e o cordeiro real, que foi o Salvador Jesus”, disse um dos organizadores 

Músicos do EUA promovem cultura no AM
ALAILSON/ UP

“Quando todos nós juntamos as mãos, fechamos os olhos e cantamos juntos”, declarou o músico

Cerca de 80 músicos e pes-
quisadores do Massachus-
setts Institute Of Tecnology 
(MIT) desembarcaram em 
Manaus, na semana passada, 
com intuito de realizar um 
mergulho científico-cultural 
sobre a Amazônia. A visita re-
sultou em uma performance 
no palco do Teatro Amazonas, 
mesclando jazz-americano 
com a música brasileira e 
indígena, para instigar a cons-
cientização sobre as mudan-
ças climáticas e a necessidade 
de preservar a Amazônia.

Os alunos de uma das mais 
prestigiadas universidades do 
mundo participaram de uma 
intensa programação duran-
te todos os dias de viagem. 
Além da preparação para o 

MERGULHO CULTURAL+MÚSICA

Musical ‘Liberte-nos’ 
emociona plateia

feriado. Com o tema “Liber-
te-nos”, a Igreja Adventista 
do Sétimo Dia, localizada 
na Avenida das Torres, rea-
lizou a sua tradicional com-
posição musical de Páscoa.

A equipe do Vanguar-
da do Norte foi convida-
da a prestigiar o evento 
e conversar com algum  
dos organizadores.

O evento contou com 
duas sessões, a primeira 
sendo às 17 horas e a se-

gunda às 20:30. Os mem-
bros da igreja fizeram parte 
do elenco na encenação 
dos personagens bíblicos.

A história da cantata 
abordou um paralelo en-
tre Moisés e Jesus, e o 
que aconteceu com o povo 
de Israel na Páscoa, de-
monstrando a importância 
desta data no tempo de  
Jesus Cristo.

“Um cordeiro simbólico 
na época de Moisés e o 

espetáculo musical, os mú-
sicos conseguiram conhecer 
alguns dos pontos turísticos 
da cidade, como o Museu da 
Amazônia e o Encontro da 
Águas, e aprenderam sobre 
sons da floresta e bioinstru-
mentos musicais.

Entre as atividades realiza-
das, a sessão de integração 
realizada no Centro Cultural 
dos Povos da Amazônia com 
a cantora Djuena Tikuna, refe-
rência da música indígena no 
Brasil e no mundo, foi conside-
rada pelos estudantes um dos 
momentos de destaque da 
viagem. Djuena compartilhou 
com os norte-americanos os 
seus saberes, vivências e um 
pouco mais sobre a cultura e 
arte indígena.

Espetáculo
Concluindo a intensa pro-

gramação da viagem, os 
músicos apresentaram no 
palco do Teatro Amazonas 
o espetáculo “Hearing Ama-
zônia: Arte é resistência” 
para um público de mais 
de 670 pessoas.

Composto para homena-
gear os ritmos brasileiros, 
mas também para mesclar 
as sonoridades com músicas 
internacionais e autorais, o 
repertório reuniu canções 
como Água de Beber”, “Cry 
Me a River”, “Berimau”, “Yar-
dbird Suit”, “O Boto”, “Corta 
Jaca”, “Footsteps and Smi-
les”, “As Rosas Não Falam 
(Cartola)”, “Asa Branca (Luiz 
Gonzaga)”, entre outras.

Guilherme Nery/ VDN

cordeiro real, que foi o Sal-
vador Jesus.”, disse um dos 
organizadores do evento, 
Edson Leda, ao VDN.

Leda é membro da igreja 
desde 2015 e organiza as 
programações junto de um 
grupo de outros fiéis do 
local. Segundo o organiza-
dor, o evento está sendo 
preparado desde janeiro 
deste ano.

“Sempre preparamos al-
gum musical no período de 
Páscoa e Natal. Assim que 
termina um evento, já pen-
samos em como vai funcio-
nar o próximo.”, informou.

O local estava com uma 
recepção organizada para 
direcionar o público até 
o mais próximo palco, 
situado no salão central  
da igreja.

A tecnologia de linha se 
fez presente por meio de 
luzes equipadas e o uso 
de drone para captar ima-
gens. Um diferencial na 

hora de levar sensações 
especiais para quem es-
tava na plateia.

Acima de tudo, o talento 
nato do elenco foi emo-
cionante aos espectado-
res. Com vozes potentes 
e bem ensaiadas, os mem-
bros do “Liberte-nos” con-
seguiram levar ao público 
cenas e momentos de se 
arrepiar, e que fez com 

que passassem um verda-
deiro sentimento do que 
aconteceu no período de 
Jesus Cristo.

A proposta da 7º edi-
ção do musical foi além 
de mostrar o significado 
deste período, e segundo o 
membro Edson Leda, “não 
é apenas um encontro en-
tre pessoas, mas também 
com Deus.”

Guilherme Nery/ VDN

Guilherme Nery/ VDN
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Brasil Parquet pede condenação 
por tentativa de explosão no 
aeroporto de Brasília

MPDFT

Dalai Lama é visto pedindo 
beijo na boca de garoto

POLÊMICA

Quem já foi isento e 
faltou prova terá que 
justificar ausência

O prazo para os 
interessados em 
solicitar a isenção 
da taxa de ins-
crição no Exame 

Nacional do Ensino Médio 
(Enem) de 2023 começa em 
17 de abril e se estende até 
28 de abril  

Podem se candidatar à 
isenção do pagamento: 

1 - os alunos da última série 
do ensino médio no ano de 
2023, em qualquer modalida-
de de ensino, na rede pública 
declarada ao Censo Escolar 
da Educação Básica; 

2 - ter cursado todo o 
ensino médio em escola da 
rede pública ou como bolsis-
ta integral na rede privada e 
ter renda per capita igual ou 
inferior a um salário mínimo 
e meio; 

3 - declarar situação de 
vulnerabilidade socioeconô-
mica, por ser membro de 
família de baixa renda e estar 
inscrito no Cadastro Único 
para Programas Sociais do 
Governo Federal. 

Justificativa
O participante que teve 

concedida a isenção de pa-
gamento da taxa de inscrição 
no Enem 2022 e não com-
pareceu nos dois dias de 
prova deverá justificar a au-
sência para solicitar isenção 
no Enem 2023. O prazo é o 
mesmo. De 17 a 28 de abril. 

Os faltosos devem acessar 
a Página do Participante, 
com o login único da pla-
taforma Gov.br.  

No caso de não lembrar a 

Provas são aplicadas em escolas de todo o país

Pedidos de isenção do ENEM 
começam na segunda-feira

senha da conta cadastrada, 
é possível recuperá-la. Basta 
que o candidato acesse a pá-
gina acesso.gov.br, digite o 
CPF e clique em “Avançar”. Em 
seguida, selecione a opção 
“Esqueci minha senha”. Di-
versas formas para recuperar 
a conta serão oferecidas ao 
participante para gerar uma 
nova senha. São elas:   

Por meio de aplicativos 

(como o Meu gov.br, ou de 
bancos credenciados);  

Pelo internet banking;  
Por e-mail;  
Por mensagem de texto 

(SMS), no celular. 

De acordo com o edital, en-
tre as situações aceitas para 
justificar a ausência no Enem 
2022 estão: morte na famí-
lia; assalto ou furto; acidente 

de trânsito; casamento ou 
união estável; maternidade 
ou paternidade; privação de 
liberdade; emergência médi-
ca ou odontológica; trabalho; 
deslocamento a trabalho; in-
tercâmbio acadêmico ou ati-
vidade curricular. Os detalhes 
de cada situação estão dispo-
níveis no edital do Ministério 
da Educação específico sobre 
a solicitação de isenção do 

pagamento da taxa.  

Resultado 
O resultado da justificati-

va de ausência e solicitação 
de isenção de pagamento 
da taxa de inscrição para o 
Enem 2023 será divulgado 
em 8 de maio, com possibili-
dade de recurso da decisão, 
no prazo de 8 a 12 de maio, 
conforme edital. O resultado 

Divulgação

MP pede condenações de 
réus por bomba no DF

Agência Brasil

O Ministério Público do 
Distrito Federal e Territórios 
(MPDFT) reiterou na segun-
da- feira (10) pedido de con-
denação de três acusados de 
participar da tentativa de ex-
plosão de uma bomba próximo 
ao Aeroporto Internacional de 
Brasília na véspera do Natal 
de 2022. 

A manifestação foi apresen-
tada em alegações finais ane-
xadas ao processo. A partir de 
agora, caberá ao juiz do caso 
proferir a sentença, que não 

Dalai Lama beija garoto na boca 
e se desculpa

No fim de semana, um ví-
deo do Dalai Lama beijando 
um garotinho na boca e de-
pois pedindo para a criança 
“chupar a língua” dele gerou 
uma forte onda de críticas 
ao líder espiritual tibetano. 
Nesta segunda (10), em co-
municado publicado nas re-
des sociais, o monge budista 
pediu desculpas ao menino e 
à família “por suas palavras”.

“Sua Santidade quer se 
desculpar com o garoto e 
sua família, assim como com 
seus muitos amigos ao redor 
do mundo, pela dor que 
suas palavras possam ter 
causado“, declarou o tex-
to, ignorando o beijo. “Sua 
Santidade costuma provocar 
as pessoas que conhece de 
maneira inocente e divertida, 
mesmo em público e diante 
das câmeras“, alegou. Por 
fim, o Dalai Lama disse la-
mentar o incidente.

O caso aconteceu no tem-
plo do Dalai Lama em Dha-
ramshala, na Índia ,em 28 
de fevereiro. Na ocasião, ele 
interagiu com cerca de 120 

alunos que concluíram um 
programa de treinamento 
de habilidades de uma fun-
dação filantrópica. No ví-
deo que viralizou e causou 
revolta, o menino é visto 
perguntando se pode abra-
çar o líder religioso. O Dalai 
Lama então aponta para a 
própria bochecha, dizendo 
“primeiro aqui“. O garotinho 
beija sua bochecha e lhe dá 
um abraço.

Enquanto segura a mão da 
criança, o monge acena para 
os lábios e sugere: “Acho que 

AEROPORTO DE BRASÍLIA

Prédio 
desaba e 
deixa feridos

FRANÇA

Um edifício desabou na ma-
drugada deste domingo (9), 
no centro de Marselha, na 
França, e deixou pelo menos 
seis feridos, cinco em estado 
grave. As ruas ao redor do pré-
dio foram isoladas e, segundo 
testemunhas, teria havido uma 
explosão. Um incêndio come-
çou nos escombros do imóvel. 
Pela manhã, um edifício vizi-
nho, que tinha sido esvaziado, 
também desmoronou.

Onze pessoas foram retira-
das ilesas do local — entre elas, 
duas crianças. Ainda há risco 
de desabamento de outros 
edifícios próximos ao primeiro, 
segundo as agência interna-
cionais informaram.

Ainda segundo a corpora-
ção, dois edifícios vizinhos 
foram atingidos por des-
troços, inclusive o segun-
do a ruir. Os moradores 
de um terceiro imóvel, que 
fica na mesma rua, rece-
beram ordens para deixar  
a área.

tem data para ser publicada. 
Na peça, a promotoria de-

fende a condenação do em-
presário George Washington 
de Oliveira Sousa, o jornalista 
Wellington Macedo de Souza 
e Alan Diego dos Santos Ro-
drigues pelos crimes de porte 
ilegal de armas e munições. 

Além disso, eles são acu-
sados de colocar em risco a 
vida, a integridade física e o 
patrimônio de outras pessoas 
por meio de explosão. 

A reportagem da Agência 
Brasil não conseguiu contato 
com a defesa dos acusados. 

Caso aconteceu às vésperas do natal de 2022

aqui também“. Ele então bei-
ja o menino na boca. O líder 
espiritual encosta a testa na 
testa do garotinho, antes de 
colocar a língua para fora e 
pedir “chupa minha língua“. 
Enquanto algumas pessoas 
riem, o menino chega a mos-
trar um pouco da língua.

Após novos abraços, o 
monge conversa por mais 
algum tempo com o pe-
queno, dizendo para ele se 
inspirar “nos seres humanos 
bons que promovem a paz 
e a felicidade“

TIBETE

Incidente teve grande repercussão no fim de semana
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final sairá em 19 de maio. 
É importante ressaltar 

que. mesmo pedindo a 
isenção da taxa, os parti-
cipantes também devem se 
inscrever no Enem 2023, em 
prazo a ser divulgado.  

O Inep alerta que alguns 
candidatos se confundem e 
acham que a aprovação da 
justificativa da ausência no 
Enem 2022 ou da solicitação 
da isenção de pagamento da 
taxa de inscrição no Enem 
2023 resultaria automatica-
mente na inscrição do can-
didato. Contudo, é um erro 
de entendimento.  

A aprovação pelo Inep não 
garante a inscrição no exame 
deste ano. A participação 
efetiva no Enem 2023 será 
garantida apenas quando 
realizar a inscrição. 

Enem 
Criado em 1998, o Enem 

avalia o desempenho esco-
lar dos estudantes ao tér-
mino da educação básica, 
no ensino médio. 

O exame é a principal porta 
de entrada para a educação 
superior no Brasil, por meio 
do Sistema de Seleção Uni-
ficada (Sisu), do Programa 
Universidade para Todos 
(Prouni) e Fundo de Financia-
mento Estudantil (FIES), que 
considera as notas individu-
ais obtidas pelos inscritos no 
Enem para aproveitamento 
nos processos seletivos. 

Neste ano, o Inep dispo-
nibilizou duas versões do 
edital de isenção da taxa de 
inscrição no Enem 2023 e 
da justificativa de ausência 
no Enem 2022, voltadas a 
participantes com deficiên-
cia. A primeira, em Língua 
Brasileira de Sinais (Libras), 
e a segunda, com adap-
tações para pessoas com 
deficiências visuais. 

Divulgação

Divulgação
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Esportes

Lutadores repassa-
ram seus cinturões, 
dando espaço a no-
vos nomes

O maior evento de 
lutas casadas de 
jiu-jítsu da Região 
norte levou 17 

campeões ao pódio, na oi-
tava edição do Jungle Clas-
sic. O show foi realizado 
na noite do último sábado 
(8), no Studio 5 Shopping 
e Convenções, na Zona Sul  
de Manaus. 

Na luta principal do 
evento, dois ex-atletas que 
têm em suas trajetórias a 
grife do UFC se reencon-
traram na única luta No 
Gi (sem quimono). Desta 
vez, o amazonense Dile-
no Lopes, do Nova União, 
levou a melhor sobre o 
cearense Rony Jason do 
Pitbull Brothers. A Vitória 
foi marcada por pontos 
após seis minutos de com-
bate. O visitante tinha uma 
vitória em um encontro 
entre eles, na eliminató-
ria do reality show The  
Ultimate Fighter.

“Para quem me conhe-
ce, sabe que eu perdi a 
minha mãe umas semanas 
atrás. Ela sempre quis que 
eu continuasse lutando. 
Antes de tudo, essa vitó-
ria é pra ela, porque ela 
era a minha fã número 
1. Deus a levou para fi-
car ao lado Dele”,disse o 
campeão da categoria até  
77 kg. 

Na segunda luta mais 
importante da noite, os 
pesos pesados Rigoney 
Júnior (Cia Amazonen-
se) e Antonio Sotto (GF 
Team) fizeram um duelo 
equilibrado de jiu-jítsu. A 
definição foi nos pontos, 

Federação confirma detalhes da 
final amazonense

DEBORAH MELO/ DIVULGAÇÃO

Essa será a primeira final de cada um 
dos clubes

A Federação Ama-
zonense de Fute-
bol informou, nes-
ta segunda-feira 
(10) as datas, local 
e horário da final 
do Barezão deste 
ano, entre Amazo-
nas e Manauara. Os 
jogos de ida e vol-
ta acontecerão nos 
dois próximos sá-
bados, no estádio  
Carlos Zamith.

O primeiro jogo, 
com mando do Ma-
nauara, será dispu-
tado no dia (15) de 
abril, e a volta ocor-
rerá ainda no dia (22) 
deste mês.

Essa será a primeira 
final de cada um dos 
clubes e promete ser 
acirrada. A Onça tem 
apenas três anos de 
fundação, enquanto o 

FINAL DO BAREZÃOSÉRIE D

Princesa não renova 
com Caio Mello

O meia Caio Mello 
guarda a camisa do 
Princesa do Solimões. 
O clube divulgou, nes-
ta segunda-feira (10), 
o fim do vínculo com o 
atleta, que não disputa-
rá a Série D pela equipe  
de Manacapuru.

Nesta temporada, Caio 
participou de oito par-
tidas pelo Tubarão e 
não marcou nenhum 
gol na rede. Ele entrou 

Nas redes sociais, o clube agradece e deseja boa sorte ao meia

em campo no Amazo-
nense, Copa do Brasil e  
Copa Verde.

Com a saída do meia, 
o Princesa chega a duas 
baixas para a disputa da 
quarta divisão nacional. 
O primeiro a confirmar a 
saída foi o lateral-direito 
Foguete, antes mesmo 
da segunda partida da 
semifinal do Amazonen-
se contra o Manauara, no 
último sábado (8).

Jungle Classic 0.8 
anuncia vencedores

com Rigoney levando a 
melhor sobre o oponente. 
A vitória valeu o cinturão 
da categoria.

Japiim em festa
Entre as academias, des-

taque para os resultados 
do Club Pina, a fábrica 
de campeões cuja matriz 
está localizada no Japiim, 
Zona Sul de Manaus, nas 
proximidades do Studio 5. 
E o fator “casa” prevaleceu 
com uma tripla vitória de 
atletas que representaram 
a academia. Jean Silva fi-
nalizou Fernando Barros, 
Aderbal Freitas superou 
Josafá Júnior por pontos e 
Tasso Alves foi dominante 
sobre Erik Alencar. 

“Agradeço a organiza-
ção do evento, por valori-
zar a old school, a geração 
que fez história no jiu-jítsu. 
Agradeço ao meu adver-
sário Erik Alencar por ter 

aceitado lutar comigo, foi 
uma grande batalha aqui. 
Saí da minha zona de con-
forto e estou pronto para 
novos desafios”, enfatizou 
alegre, Tasso Alves, que é 
faixa preta e capitão da Po-
lícia Militar do Amazonas. 

Gratidão
O presidente do Jungle 

Classic, João Bosco Júnior, 
agradeceu o público pre-
sente, além dos patrocina-
dores, apoiadores e par-
ceiros que colaboraram 
com o desenvolvimento 
do esporte no Amazonas.

“Obrigado a todos os envol-
vidos nesse grande show que é 
o Jungle Classic. Meu agradeci-
mento especial aos lutadores, 
que são os artistas desse evento, 
porque sem vocês nada disso 
seria possível. A próxima edição 
será ainda melhor”, concluiu. 

Resultado oficial das 
disputas: 

THIAGO LEMMUS/ DIVULGAÇÃO
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

JC tem elenco 
confirmado

MUDANÇA

O JC Futebol Clube 
estará pronto para re-
presentar o Amazonas 
na Série A2 do Campeo-
nato Brasileiro feminino 
de 2023, após resolver 
as pendências. A casa 
das Tigresas do Norte 
está firmada. Na últi-
ma semana, os laudos 
foram apresentados, 
aprovados, e o clube 
mandará suas partidas 
no Estádio Floro de 
Mendonça, em Itaco-
atiara.

No novo local de par-
tida, o primeiro desafio 
do JC será no próximo 
domingo (16), contra o 
Fortaleza, às 15h de Ma-
naus. O clube já iniciou 
a venda dos ingressos 
para a partida, por R$ 
20, na bilheteria do Flo-
rão. A compra anteci-
pada garante 50% de 
desconto, com a unida-
de saindo a R$ 10.

Por meio das redes 
sociais, o JC confirmou 
nome por nome do 
elenco para a compe-
tição nacional. Ao todo, 
são 23 atletas compon-
do o plantel, que será 
comandado pelo téc-
nico Erivelton Gomes, 
atual campeão da A2 
com o Ceará. A lista 
contém oito remanes-
centes de 2022 e 15 
novas aquisições.

O primeiro desafio do JC será no 
próximo domingo (16)

CRAVIANO BARROS/DIVULGAÇÃO

“Agradeço a organização do evento, por valorizar a old school, a geração que fez história no jiu-jítsu”, disse Tasso Alves

Emanuel Mendes Siqueira/ Agência Emanuel Sports & Marketing

1 – Jean Silva (Pina) ven-
ceu Fernando Barros (Nova 
União) por finalização;

2 – Hebert Santos (Ama-
zonas Top Team) venceu 
Michel Silva (Melvin) por 
finalização;

3 – André Hardy (Aníbal) 
venceu Daniel Freitas (CT 
Daniel Freitas) por pontos;

4 – Albert Souza (Nabil) 
venceu Herivelton Barros 
(HBJ) por finalização;

5 – Waltercy Júnior (Team 
Cardoso) venceu André Rufi-
no (Aníbal) por pontos;

6- André Alencar (GF 
Team) venceu Leo Jacaré 
(Nova União) por finalização;

7 – Walnes Massulo (Team 
Cardoso ) venceu Zacarias 
Neto (AJ Team) por pontos;

8 – Allan Farias (Orley Loba-
to) venceu Roberto Pinheiro 
(HBJ) por pontos;

9 – Aderbal Freitas (Clube 
Betel Pina) venceu Josafá 
Júnior (Team Cardoso) por 

pontos;
10 – Luciano Pereira (Mu-

tação/Orley Lobato) venceu 
Fúlvio Lobo (Monteiro) por 
pontos;

11 – Tasso Alves (Pina) ven-
ceu Erik Alencar (GF Team) 
por pontos;

12 – Júnior Nogueira (Gra-
cie Barra Amazonas) venceu 
Breno Santos (Orley Lobato) 
por pontos;

13 – Alcenor Alves (White 
House) venceu Pablo Reis 
(WL Jiu Jitsu) por pontos;

14 – Robert Castro (GF 
Team North Fight) venceu 
Fernando Soares por pontos;

15 – Betinho Brito (Nabil) 
venceu Edson Sales (Pina) 
por pontos;

16 – Rigoney Júnior (Cia 
Amazonense) venceu An-
tonio Sotto (GF Team) por 
pontos;

17 – Dileno Lopes (Nova 
União) venceu Rony Jason 
(Pitbull Brothers) por pontos.

Ida - (15) (sábado)
15h30: Manauara x Ama-

zonas, às 15h30, no estádio 
Carlos Zamith

Volta - (22) (sábado)
15h30: Amazonas x Ma-

nauara, às 15h30, no estádio 
Carlos Zamith

Robô tem dois. Com a 
vaga na final, os clubes 
também estão confir-
mados na Copa do Bra-
sil e Copa Verde 2024. 
O Manauara ainda jo-
gará a Série D do ano 
que vem.

Em comunicado à 
imprensa a Federa-
ção não confirmou a 
presença do VAR na 
decisão, despertando  
a curiosidade.

informações para a 
próxima partida 
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@fernandocoelhojr   

.Mudança na Subsecre-
taria de Comunicação do 
Município.  

.O cientista político Jack 
Serafim deixa o cargo 
para se dedicar a proje-
tos pessoais. No lugar 
dele assume o jornalista 
Hudson Braga, que desde 
janeiro deste ano ocupa-
va a função de diretor de 
Comunicação Estratégica 
da Semcom.  

.O secretário municipal 
de Comunicação, Israel 
Conte, agradeceu toda a 
dedicação de Jack à fun-

ção nesse período. “O 
Jack foi muito importante 
nos resultados alcança-
dos pela secretaria. Jun-
tos, sob a liderança do 
prefeito David Almeida, 
modernizamos e avan-
çamos na gestão da co-
municação municipal, re-
gistrando ótimos índices 
de eficácia. A ele, todo 
o nosso respeito e votos 
de sucesso em sua nova 
caminhada”. Jack Serafim 
estava no cargo desde ja-
neiro de 2022. Ele deixa a 
secretaria para se dedicar 
ao seu município de ori-
gem, Carauari.  

.Nos dias 19 e 20 de abril a Assem-
bleia Legislativa do Amazonas (Ale-
am) realiza a terceira edição do Fó-
rum Estadual das Casas Legislativas 
do Amazonas (Feclam), que faz parte 
do calendário oficial do Parlamento 
Estadual e contará com participantes 
de todos os 62 municípios do Ama-
zonas.   

.Na edição de 2023 a programação 
vai se dividir entre um primeiro dia 
todo dedicado à Oficinas, oferecidas 
nas salas da Escola do Legislativo, e 
um segundo dia com palestras sobre 
grandes temas legislativos, no Audi-

tório Belarmino Lins.   

.As inscrições podem ser realizadas 
no link www.aleam.gov.br/feclam/ 
até o dia 16 de abril.  e a participa-
ção no Feclam gera um certificado 
ao final do evento e até dois certifi-
cados extras, um para cada Oficina 
que o inscrito participar. A solenida-
de de encerramento do evento vai 
contar ainda com um sorteio que 
irá premiar seis Câmaras Municipais 
com o valor de 20 mil reais para 
serem usados em equipamentos 
permanentes e material  
das Câmaras.   

Novo subsecretário 

Fórum 

Fernando Coelho Jr.
Aniversariante da temporada, Raissa Leite reúne 
os sobrinhos em sua mesa de doces, na animada 
festa de seu aniversário, no Isla Morada

.O empresário André Gesta reativa uma 
das marcas de seu portfólio de negócios. 

.Promove a reabertura da loja Adidas 
com coquetel na próxima quinta-feira, no 
Shopping Manauara. 

.O Grupo Gesta reúne entre outras gri-
fes, a Ellus, Via Uno, Lebriju, Capodarte e 
Adidas.

Tênis 

.Mais de 25 empreendedores e produ-
tores rurais do município de Rio Preto 
da Eva, localizado a 80 quilômetros de 
Manaus, expõem seus produtos na Feira 
ViaNorte, realizada diariamente, a partir 
das 12h, com entrada gratuita no Shop-
ping Manaus ViaNorte.  

.A Feira fica dentro do centro de com-
pras, ao lado das Lojas Americanas, no 
1º Piso, com várias opções de frutas, 
verduras e outros produtos naturais 
sem agrotóxicos, com valores acessíveis 
para a população da Zona Norte.  

.No espaço, também são vendidos 
queijos, leites, tapioca, tacacá, bolos 
e doces, além de peças de artesanato 
produzidas por integrantes do Institu-
to Mãos Que Criam Artes, organização 
beneficente que apoia mulheres vítimas 
de câncer e que é responsável pela or-
ganização da feira. A feira acontece dia-
riamente. 

Produtos 
regionais  

 .A Prefeitura  de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), e o Conse-
lho Municipal de Saúde (CMS) 
abriram ontem, no Centro de 
Convenções Vasco Vasques, a 9ª 
Conferência Municipal de Saúde 
(Comus).   

 .O evento, que se destina a 
aprovar propostas de aprimora-
mento das políticas públicas de 
saúde, se estende até o próximo 
dia 13, reunindo 600 participan-
tes, incluindo gestores, usuários 
e servidores do Sistema Único 
de Saúde (SUS), no âmbito mu-
nicipal.  

 .As conferências municipais 
de saúde acontecem a cada 
quatro anos como etapa pre-
paratória para as conferências 
estaduais e para a Conferência 
Nacional de Saúde. Este ano, o 
tema das conferências é “Garan-
tir direitos e defender o SUS, a 
vida e a democracia – Amanhã 
vai ser outro dia”.

Conferência
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O promoter Junior Vicente e a querida Sofia 
Bendelack, que mora no Porto, em Portugal, 
e passa uns dias em Manaus

Ediene Vieiralves e Lucia Viana na festa 
de Páscoa orquestrada pela querida 

Giulietta Carvalho, no fim de semana

Kethlem e Cesar Menezes, 
na festa para Raissa Leite

O prefeito David Almeida cumprimentando o 
novo presidente da Manauscult Osvaldo Cardoso, 
em sua posse no Casarão da Inovação Cassina, 
no Centro Histórico de Manaus

A linda Gracinha Carvalho Starling, na 
festa de Páscoa no endereço de sua 

mãe, a querida Giulietta Pinto Cardoso 
Carvalho, no Jardim Europa

 .O Grupo Queiroz já iniciou a 
preparação para o Dia das Mães, que 
acontece no 14 de Maio.

   
.Neste mês de abril, a empresa 

oferece quatro cursos de confeitaria 
voltados para empreendedores que 
desejam ter uma renda extra com a 
data.  

.Inscrições através do link https://
forms.gle/RJAgBpLSxBx4y2f59

Capacitação 

Raissa Leite e o colunista Alexandre Prata 
em sua festa de aniversário, no sábado
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